

CONTINÚA LA LUCHA EN EL ARGONA

Contraofensiva rusa en Galitzia

LOS "ZEPPELINES," VUELVEN A INGLATERRA

EL ZAR

Es un hecho que los alemanes creyeron, a raíz de la toma de Varsovia, que los rusos harían una paz separada con ellos. Estaban dispuestos, pese a sus triunfos, a concederles ventajosas condiciones. No sólo les hubieran devuelto la Polonia y la Curlandia, sino que les habrían dado el dominio de los Dardanelos. Como es natural, no se arriesgaron a hacer una proposición oficial y categórica, sino que enviaron exploradores sucos, que hicieron en Petrogrado determinadas gestiones. Sólo cuando vieron que el Zar, el Gran Duque, la Duma y los zemstvos, es decir, toda Rusia, se negaban a romper el convenio de Londres, renunciaron a sus esperanzas, provisionalmente al menos.

¿Pruebas? El Estado Mayor ruso ha presentado estos días una verdaderamente abrumadora. Se ha encontrado, en poder de oficiales alemanes prisioneros, una circular en que se les daba instrucciones para el caso probable de un armisticio. Habían creído en Berlín y Viena que Rusia estaba vencida, y contaban con su rendición impotente.

Más el Zar ha tomado el mando supremo de los ejércitos rusos y ha nombrado al Gran Duque Nicolás virrey del Cáucaso y jefe de las tropas que operan contra Turquía. Al dirigirse, en calidad de nuevo generalísimo, al Cuartel general, y para que su acto sea debidamente apreciado en Francia, ha enviado a Poincaré un telegrama significativo, al que Poincaré ha contestado con otro más significativo aún. Es indudable que el Zar ha adoptado su resolución de acuerdo con su tío el Gran Duque y tal vez por consejo de éste. Los austroalemanes han pasado ya las fronteras militares del Imperio y penetran en las tierras de la Rusia propiamente dicha. Es llegada, pues, la ocasión de imitar al Emperador Alejandro en los días trágicos de 1812.

A los ciento tres años de fecha, Rusia ve repetirse los acontecimientos que culminaron en la batalla del Moskova y el incendio de Moscú. Sin embargo, la situación no es idéntica, porque Napoleón no dejaba enemigos declarados a su espalda, mientras que el Kaiser y su aliado deben hacer frente a Inglaterra, Francia e Italia, armadas, resueltas e implacables.

El Gran Duque, sin duda, continuará dirigiendo las operaciones, aunque sea su imperial sobrino el encargado oficialmente de ello. Ha habido una renovación de cargos, y en lo sucesivo tres generales, Roussky, Evert e Iwanoff, mandarían los tres grupos de ejércitos del Noroeste, el Occidente y el Sur. Así responden los rusos a la nueva organización oriental germana, que ha agrupado a los doce ejércitos de Lauenstein, Below, Eichhorn, Scholz, Gallwitz, Woyrsch, Archiducque José Fernando, Mackensen, Linsingen, Boehm Ermoli, Bothmer y Pflanzner-Baltin en tres, puestos a las órdenes de Hindenburg, Leopoldo de Baviera y Mackensen—los caudillos austriacos han perdido toda influencia y son subordinados humildes,—y que el Kaiser dirige, teniendo a Falkenhayn como jefe del Estado Mayor.

Roussky es un estratega expertísimo. Fué el autor y director de la maniobra galiziana de septiembre y de la ofensiva de Prasnysk, que detuvo a Hindenburg en febrero, cuando pretendía apoderarse de la línea del Narew. Alexeieff, el antiguo general de los ejércitos centrales, el que paralizó a Mackensen mes y medio entre Krasnostav y Wlodava, salvando así a las tropas del triángulo polaco, es nombrado jefe del Estado Mayor de Nicolás II. Iwanoff ha acudido, primeramente como segundo de Roussky y luego con autonomía casi completa, las fuerzas de Galitzia y Bukovina. Hoy se le encomienda la defensa de la Wholynia, la Podolia y la Besarabia. En cuanto a Evert, sabemos sólo que estuvo en la Manchuria, que es amigo íntimo de Kuropatkin y que tiene fama en Rusia de excelente táctico.

Cuando escribimos estos comentarios, la situación en el teatro oriental de la guerra es como sigue: Los alemanes poseen la orilla izquierda del Duna, desde Linden a Friedrischstadt, ó sea en un espacio de 25 verstas, y procuran pasar a la derecha, arrojando puentes sobre las aguas rápidas del río. Los rusos resisten a dichas tentativas con su energía acostumbrada.

Más abajo, los moscovitas que, remontando de Vilna hacia el Norte, llegaron a Vilkomir, en la orilla izquierda del Swenta, pelean con la derecha de Below. Más abajo aún, los últimos efectivos rusos del Niemen ganan sus nuevas posiciones protegidos por los regimientos que, apostados detrás del Merestchenka y en la estación de Orany—los alemanes son dueños del pueblo, mas no de la estación,—contienen la maniobra envolvente. En el Sur del Niemen, Gallwitz ocupa el frente, río Swisshotch—selva de Bielojsher, y ha entrado en el pueblo de Wolkowsky, estación de la vía férrea Siece-Lida.— El Príncipe Leopoldo de Baviera batalla en Kartusskaja-Berioza, en la margen izquierda del Josiolda, que es un afluente del Pripet. En cuanto a Mackensen, ha seguido la vía férrea de Ko-

brin y lucha con sus adversarios entre Annapol y Drogistschim. El ejército de Linsingen, escalonado al Este del Bug, une a Mackensen con el grupo de la derecha, que combate del Styr al Serech.

Cuando los rusos evacuaron Brest-Litowski, Hindenburg, con esa rapidez de concepción que todos le reconocen, imaginó y puso en práctica un nuevo plan ofensivo. Consistía, según se ha visto luego por los movimientos de los ejércitos austroalemanes, en dividir en dos trozos a las divisiones rusas, marchando velozmente por el Norte de Polonia y el Sur de Lituania. Mirando el mapa, se advierte que los soldados del Zar uen sus rotaguardias por el camino de hierro Riga-Dunaburgo-Vilna-Lida-Baranowitschi-Laninez-Sarny-Rowno-Polonoje, Cortando esa línea en Vilna, ó en Vilna y Lida, se rompía el frente ruso y se obligaba al centro a batirse aisladamente en los pantanos de Pinsk. La formidable defensa que hicieron y hacen los moscovitas de las posiciones del Swenta, el Wilia y el Niemen, ha hecho fracasar esa arriesgadísima operación.

¿Dónde se pararán los ejércitos rusos? Dicen de Copenhague que han empezado las inundaciones en Curlandia, Livonia y Lituania. Pero el otoño, y aun el invierno no son malos en la Rusia del Sur. ¿Será verdad que el Kaiser, renunciando a la marcha sobre Petrogrado, se propone lanzarse contra Kiev para intimidar a Rumania y dar alientos a los turcos? Sin embargo, un telegrama de la capital de Rusia comunica que los aviones alemanes reconocen de nuevo las entradas del golfo de Riga. No pasarán muchos días sin que sepamos a qué atendernos acerca del nuevo aspecto de la campaña de Oriente.

Por falso testimonio

El hundimiento del «Lusitania».
NUEVA YORK, 9. El súbdito alemán Stahl, testigo citado por el conde de Bernsdorff para declarar en la causa seguida con motivo del hundimiento del *Lusitania*, ha sido condenado a diez y ocho meses de cárcel y a pagar una multa por estar demostrado su falso testimonio.

Dicho individuo decía que el *Lusitania* iba armado con dos cañones.

Ocupación de Bouchir

Sin oposición.
LONDRES, 9. Una nota facilitada a la Prensa dice que no hay una sola palabra cierta en el informe alemán radiotelegráfico en que se afirmaba que los ingleses perdieron más de 2.000 hombres al tratar de apoderarse de Bouchir.

A consecuencia del asesinato de dos oficiales ingleses perpetrado el día 12 de julio, cerca de Bouchir por las tribus, entre las cuales había súbditos alemanes, los ingleses ocuparon Bouchir, el día 8 de agosto, sin oposición alguna.

Un vapor a pique

Iba de Santander a Newport.
LA ROCHELLE, 9. Hoy, a las doce y treinta, ha llegado el vaporcito de esta matrícula *Baleineau*, llevando a su bordo al capitán y 25 hombres de la tripulación del vapor inglés *Mara*, cañoneado y echado a pique ayer, a las tres y treinta, cerca de Penmarch por un submarino alemán.

El *Mara* iba de Santander a Newport.

En el frente italiano

Comunicado oficial.
ROMA, 9. Oficial: «En la región del Tirol, Trentino, nuestra artillería contestó eficazmente a las baterías enemigas.

Un reconocimiento efectuado en las obras de defensa del enemigo en el alto Cordevo, nos ha comprobado los daños importantísimos producidos en el fuerte de Lacorte y en la fábrica eléctrica de Renaz.

En la cuenca de Plezzo, una columna enemiga, que se dirigía por Predil hacia Plezzo, tuvo que retroceder.

Otra columna que descendía hacia Predil fué dispersada.

En el Carso, el enemigo arrojó numerosas bombas sobre el Astillero de Montfalcone, causando un incendio y tratando vanamente de impedir su extinción.

Uno de nuestros aviones bombardeó ayer por la mañana la estación del ferrocarril de Klausen, en el Este de Santa Lucia, produciendo daños en un puente sobre el Baez.

En el frente occidental

Comunicado oficial.
PARIS, 9. Parte oficial de las veintitrés: «La lucha de artillería continúa alrededor de Arras, en la región de Roye y sobre el frente de Champagne.

En Argona los ataques enemigos no se han renovado.

Los rusos

La ofensiva moscovita.

COPENHAGUE, 9. Los austriacos del frente de la Besarabia declaran que se nota una actividad muy grande por parte de los rusos en Dobno y en Rowno (Noroeste de la frontera de Galitzia).

Los alemanes dicen igualmente que los rusos están en trance de preparar una ofensiva de la más formidable energía.

A su vez, las noticias de otro origen, relacionadas con la calma que viene notándose en el frente moscovita, confirman la opinión de que la ofensiva alemana está agotada momentáneamente.

Habiendo recibido el ejército ruso municiones en cantidad suficiente, puede combatir al enemigo con probabilidades idénticas.

Todas las tropas están entusiasmadas con los últimos éxitos, y su resistencia se inflama con la convicción de que el movimiento de retirada toca a su fin.

El fracaso alemán en Grodno.

PETROGRADO, 9. Dicese que el combate desarrollado en las proximidades de Grodno ha sido muy encarnizado.

En la orden del día dirigida a la división rusa que luchaba en este punto se decía:

«Conviene, a todo precio, detener la marcha de los alemanes, para desembarazar a nuestras tropas vecinas.»

La división operó entonces una ofensiva fogosa contra la ciudad, desalojando a los alemanes, que fueron alcanzados en su huida por el fuego infernal de las ametralladoras rusas.

El combate en las calles de Grodno duró cuatro horas.

Agotamiento alemán.

COPENHAGUE, 9. El «Berlingske Tidende» anuncia que la retirada de los rusos está a punto de terminar, pues sus tropas han alcanzado el límite extremo del frente que han de conservar.

En cambio, la ofensiva alemana ha perdido gran parte de su vigor y de su fuerza, en razón del estado de los terrenos en que se ven obligados a moverse.

Además, dicese que el número de soldados alemanes enfermos es muy grande, como consecuencia de las privaciones continuadas y de las largas marchas.

Los hospitales y los edificios públicos de Varsovia están llenos de soldados enfermos.

Los alemanes ante la retirada rusa.

PETROGRADO, 9. «El Inválido Ruso», hablando de la retirada, escribe:

«Nosotros cedemos terreno, pero nuestra retirada tiene por resultado alargar las etapas de nuestros adversarios, especialmente las de los austriacos, forzándoles a usar sus fuerzas y sus medios para organizar las defensas. Nuestro retroceso prolonga sus comunicaciones interiores y necesita mayores recursos para el aprovisionamiento. Establece a la vez la necesidad de emprender trabajos de reparación de las vías férreas, sin las cuales los ejércitos no pueden hoy asegurar su existencia.»

Solamente el transporte de municiones exige a los alemanes más de cincuenta trenes cada veinticuatro horas, con trasbordos múltiples antes de la llegada a los parques.

La desconfianza de las poblaciones locales obliga al enemigo a recorrer etapas más largas, y como cada ejército (hay, aproximadamente, cincuenta) y cada Cuerpo (unos cuarenta) tienen respectivamente su camino de aprovisionamiento, siendo de 20 verstas la etapa, se comprende fácilmente que todo avance extenderá la línea de esas etapas, aumentando el dispendio de hombres en el frente entero.

Además, la vida a la intemperie con los rigores del clima, la nerviosidad creciente de los soldados, las pérdidas, las enfermedades, cada vez más numerosas, todo, en una palabra, contribuye a agotar las fuerzas del enemigo, sometiendo a muy duras pruebas su energía durante nuestro retroceso hacia el Este.»

Los prisioneros.

PETROGRADO, 9. El periódico «Rousskoie Slovo», de Moscú, dice que, según datos oficiales, cuidadosamente revisados y corregidos, cerca de 400.000 prisioneros de guerra alemanes y austrohúngaros están empleados en diversos servicios administrativos y en los trabajos públicos de muchas provincias de la Rusia central.

El ministerio del Interior emplea 252.798 prisioneros en diversos trabajos. El de Comunicaciones tiene a su disposición 62.857. El del Comercio y de la Industria cuenta con 37.655. El de Agricultura ha pedido provisionalmente 15.828, pero se le ha concedido un número mucho mayor. El de la Guerra, por último, emplea en diferentes ocupaciones a 26.700 prisioneros. Esas cantidades hacen un total de 397.511 hombres.

Luego, gran número de prisioneros, elevándose a varios millares, han sido puestos a disposición de las Empresas privadas.

De este modo se ha obtenido una gran reducción de bocas inútiles en los campos de concentración, aumentándose al mismo tiempo la producción del país.

Dos alocuciones.

PETROGRADO, 9. La orden del día dirigida al ejército ruso por el Emperador dice así:

«Hoy he tomado el alto mando de todas las fuerzas terrestres y marítimas que operan en los distintos teatros de la guerra.

Con una fe firmísima en la clemencia de Dios y con una seguridad inquebrantable en la victoria final, cumpliremos nuestro alto deber de defender enérgicamente a la patria y de no deshonrar jamás al país ruso.

Dado en mi cuartel general el 23 de agosto-5 de septiembre de 1915.—Nicolás.»

El generalísimo, Gran Duque Nicolás, ha dirigido a su vez a las tropas esta otra orden:

«Ejército y escuadra valentísimos: hoy se pone por sí mismo a nuestra cabeza S. M. el Emperador.

Yo me inclino ante vuestro heroísmo, sostenido durante más de un año, y os expreso mi reconocimiento cordial, caluroso y sincero.

Creo firmemente que, puesto que el Zar mismo, al que habéis prestado juramento, va a conducirnos, realizaréis nuevas hazañas, jamás vistas.

Y creo que Dios, desde este día, otorgará a su elegido su socorro poderoso, conduciéndole a la victoria.—Nicolás, general ayudante de campo.»

La situación estratégica.

PARIS, 9. El corresponsal especial de *Le Journal* en Petrogrado, Ludovico Naudeau, envía a su periódico la siguiente información:

«Bien estudiado, el plan actual de los austroalemanes tiene puntos impenetrables, y puede ser también que en el espíritu de sus generales esté aún incierto y subordinado a algunas eventualidades problemáticas.

La situación naval continúa enigmática. El enemigo, llegando al río Yaocolda, a 90 verstas al Este de Brest-Litowski, ha alcanzado los límites más impracticables de la Polisia. Ya está enfrente de la famosa marisma Pinsk-Ossi, aumenta cada día sus fuerzas centrales y refuerza sus alas por el Norte y por el Sur, intentando envolver a la Polisia.

En el Norte, en el Dwina, el enemigo espera los resultados de los esfuerzos de sus pontoneros. Se puede preguntar, en el caso en que consigam pasar el río, si se limitarán a avanzar hacia Riga, ó si marchando también hacia el Este, siguiendo la vía férrea de Friedrichstadt-Jacobstadt, no dirigirá sus esfuerzos a progresar hasta Riejtsa, donde se encontrará, al Nordeste de Dvinsk y de Vilna, en la gran línea Petrogrado-Varsovia.

La batalla continúa al Norte de Vilna y en el Meretchenka, donde los rusos siguen firmes. El frente, en esta región, va actualmente de Meretch a Peski, población que se encuentra a 20 verstas al Norte de Volkovisk y a 12 verstas al Sur de Mosti. Esta situación testimonia que el enemigo hace grandes esfuerzos para progresar en la dirección de dos cruzamientos de las vías férreas denominadas de Lida y de Baranowitschi.

Al frente Sur, en Wolhynia y la Galitzia, los austroalemanes proceden actualmente grandes movimientos. Aún no me he fijado en la significación de estos movimientos.»

Los turcos

Los aliados progresan.

ROMA, 9. Según telegramas recibidos en esta capital, los aliados han efectuado nuevos desembarcos en la península de Gallipoli. En la región de Anajarta, las tropas aliadas han avanzado, ganando terreno al enemigo.

Viajeros llegados recientemente de Dedeagatch confirman que las tropas turcas de la península de Gallipoli sienten escasez de provisiones, pues convoyes enormes de toda clase de aprovisionamientos están detenidos en Bulair.

Desesperada situación de los turcos.

ATENAS, 9. Según informaciones de excelente origen particular, recibidas de Constantinopla y de Dedeagatch, confirman que, a causa del estado de agotamiento de fuerzas que experimentan las tropas turcas de los Dardanelos y de la falta de municiones, que no pueden llegar sin enormes dificultades hasta donde se hallan las fuerzas que pelean en Gallipoli, la situación de estos efectivos es muy crítica y causa viva preocupación a los directores de la campaña.

Para evitar un serio fracaso, se esperan solamente los socorros que lleven las tropas alemanas que han de llegar a través de los Balcanes.

Contratorpedero turco echado a pique en el mar de Mármara.

ATENAS, 9. Según informes de origen diplomático, el destroy turco *Var-Hissar* ha sido echado a pique en el mar de Mármara por un submarino de la flota aliada.

Mal presagio.

ZURICH, 9. El Kronprinz ha enviado a Enver pachá, a título de regalo personal, una estatua en mármol representando la victoria.

La estatua llegó a manos del destinatario

rota en muchos pedazos. Las gentes supersticiosas de Constantinopla ven en este hecho un símbolo adverso.

La artillería turca.

ATENAS, 9. Dicen de Mistilene que ha disminuído considerablemente en estas dos ó tres semanas últimas el fuego de la artillería turca, no sólo en intensidad, sino también en duración. Muchas baterías han sido trasladadas a las alturas de Anafarsst. Esto indica que los turcos no tienen reservas de cañones.

Los turcos combaten sin saber contra quién.

PARIS, 9. El corresponsal de un periódico francés en Alejandría telegrafía lo siguiente:

«He asistido al desembarco de un centenar de soldados turcos hechos prisioneros por los ingleses en los alrededores de Kithis. Sus uniformes, destrozados, tenían un color indefinible; marchaban con los pies desnudos.

Había, entre ellos, rubios, originarios de las costas del mar Negro, de la tribu de los lazos, de la de los tcherkesses; después se veían morenos, originarios de Zundulia y de Heracleia, y por último algunos griegos.

He hablado separadamente con cada uno de ellos en su lengua nativa. Los he rogado que me dijeran lo que pensaban de la guerra. Enmudecían todos ante mi interrogatorio cordial, y solamente hablaban para preguntarse unos a otros por qué estaban en guerra contra Francia, a la que casi todos ellos habían servido con cariño como servidores de los franceses en las minas de Heracleia, y contra Inglaterra, que había protegido siempre a su país.

Sólo desde hace unos días se les había dicho que sus enemigos eran los franceses y los ingleses. Confesaban que cuando se lo dijeron se quedaron estupefactos, sin explicarse el por qué de la guerra. La mayor parte estuvieron en la guerra de los Balcanes, siendo luego enviados a diversas guarniciones del interior, hasta que fueron sacados de ellas y enviados a la península de Gallipoli.

Otros fueron llamados a filas con pretexto de hacer ejercicios de instrucción militar, é inmediatamente se les incorporó al ejército activo. Jamás se les ha hablado de quiénes eran sus enemigos.

Uno de ellos, en nombre de los demás, ha declarado lo siguiente:

«Siempre se nos ha dicho simplemente: «Los infieles atacan a Constantinopla. Hay que rechazarlos.»

Italia y Austria

Joffre en el frente italiano.

MILAN, 9. Van conociéndose detalles de la visita hecha por el general Joffre al frente italiano.

El general Joffre llegó al gran cuartel general italiano la noche del viernes y celebró, en seguida una conferencia con el generalísimo italiano general Cadorna.

El sábado por la mañana, los generales Cadorna y Porro fueron a buscar al general Joffre para acompañarle a ver al Rey.

El encuentro entre el Soberano y el general francés fué cordialísimo. El Rey habló largamente con él, teniendo palabras amables para los ayudantes.

Poco después, el Rey, los generalísimos, el general Porro y los ayudantes fueron en automóvil a Monfalcone, donde llegaron a las diez y media.

Después de una corta visita a la población, que se encontraba bajo el fuego de la artillería austriaca, se dirigieron al Cuartel general del duque de Aosta, general del ejército, en compañía del cual visitaron varios puntos de defensa en las proximidades de las trincheras enemigas.

Por la tarde se vió a cinco automóviles del Estado Mayor atravesar lentamente las calles de Crevignano. En el primero iba el general francés que acompañaba a Joffre y el general Porro. En el segundo, Joffre y Cadorna.

Seguía el automóvil real con el Rey y el duque de Aosta, y en los otros dos el resto del acompañamiento.

La comitiva, después de atravesar Crevignano, tomó la ruta de Cormons y llegó hasta las líneas avanzadas del lado de Goritzia.

El domingo por la mañana, el general Joffre, acompañado del general Cadorna, asistió a una misa de campaña. Durante el día, ambos generalísimos hablaron largamente.

El general Joffre y su séquito salieron el lunes por la mañana por tren especial, que llegó a Milán a la una de la tarde.

Muchos oficiales italianos acompañaron al ilustre francés. En el interior de la estación no había aparato de fuegos.

Pocas personas había en el andén. Sin embargo, el general Joffre fué reconocido y saludado respetuosamente.

Durante la parada del tren, el general francés permaneció en el cochesalón, mientras los oficiales bajaban al andén a comprar cigarrillos y periódicos.

El tren marchó a Turín, y al marchar a Módena, los franceses é italianos se despidieron afectuosamente, mientras el público aplaudía y el general Joffre saludaba emocionado.

En las estoras oficiales, la visita del generalísimo francés está considerada como la

confirmación de que la acción diplomática y militar del Cuadruple Acuerdo no ceder terreno en parte alguna á los imperios centrales.

Durante su visita al frente, el general Joffre vió sobre todo el sector de la frontera que se extiende desde el monte Coroda á los Alpes Cárnicos.

La visita duró más de una hora, avanzando los automóviles hasta el extremo permitiendo por la prudencia, y luego fueron á pie hasta la primera línea de fuego.

En este sitio, expuesto al fuego enemigo, el general Joffre, no obstante las exhortaciones de los italianos, permaneció en pie, tranquilo, con las cartas topográficas en la mano, dirigiendo sus gemelos á los sitios donde se desarrollaba la acción.

El general Joffre habló con varios oficiales y soldados.

El poderío inglés

Las mentiras alemanas.

PARIS, 9. Desde Edimburgo envía el crítico militar de *La Figaro* el siguiente telegrama:

«He visitado hoy una de las flotas británicas, que no para de enviar submarinos alemanes al fondo del mar.

Unos de esos submarinos han sido echados á pique hacia la entrada de la base naval, donde habían tenido la singular audacia de mostrar sus periscopios, audacia igual á la imprevisión que suponían en el adversario. Los otros fueron descubiertos en mar libre, donde se preparaban á su obra destructora contra los buques mercantes ó pobres barcos pesqueros.

A su tiempo se contó la batalla de Dogger-Bank. Ese día tratábase de navíos alemanes de alto bordo, que se dirigían hacia la costa inglesa, con el propósito de bombardear por sorpresa algunas estaciones de baños.

El *Blucher* fué echado á pique; el resto de la escuadra alemana huyó á toda máquina, después de aprender, á su costa, la gran superioridad del tiro inglés.

El Almirantazgo alemán anunció que el *Blucher*, sin duda, había sido incendiado; pero que dos acorazados ingleses habían sido echados á pique: el *León* y el *Tigre*.

Yo he estado á bordo de estos dos buques, cuyas ligeras heridas ni siquiera han dejado cicatrices. Uno de ellos salvó gran número de oficiales y marineros del *Blucher*.

En el viaje hacia el Norte, hemos atravesado un puente inmenso, de milla y media de largo, que une las dos orillas del golfo de Firth.

Uno de los oficiales alemanes que habían sido hechos prisioneros preguntó cuál era aquel extraordinario viaducto.

—Es el puente de Firth.

—Imposible! El puente de Firth fué destruido por nuestros zeppelins en la primera semana de la guerra.

Esta anecdota me la refiere el oficial inglés que sostuvo el diálogo.

Muchas veces he dicho que no hay país más sistemáticamente engañado que Alemania; que su tenacidad en la lucha no obedece solamente á sus virtudes de una raza guerrera, sino á sus ilusiones, y que se producirá un gran desplome el día en que la verdad aparezca detrás del aparato de mentiras, comprada por los hechos.»

Alemania por dentro

Los dientes.

CRISTIANIA, 9. El periódico sueco «Aftonbladet» publica un curioso manifiesto de la Asociación de dentistas berlineses que ha publicado la «Revista Dentaria Alemana».

He aquí unos párrafos:

«Nosotros, dentistas, debemos hacer cuanto podamos para que la técnica dentaria no pese en nada sobre el principio general «todo por la guerra». Sería cometer un gran crimen de indiferencia patriótica respecto á Alemania el continuar haciendo dentaduras postizas con oro.

Es necesario buscar otra materia para la fabricación de dientes. El marfil sería muy á propósito, pero cuesta muy caro.

Por eso nosotros, los dentistas, nos proponemos utilizar para la fabricación de dientes artificiales los dientes de los muertos (sanos, naturalmente, y cuidadosamente desinfectados).

Forzoso es reconocer que los dientes de

los enemigos del frente ruso se distinguen por su blancura y su solidez.

Si se quiere seguir severamente el principio de «todo por la guerra», es necesario, para mayor provecho del país, extraer, no solamente los dientes de los vivos, sino también los de los muertos.

No hay que ser sentimentales en tiempos de guerra.»

La maleta maravillosa.

PARIS, 9. Hace unos días, las tropas francesas encontraron abandonado el bagaje de un médico del ejército alemán que huiera precipitadamente.

No pesaba menos de 69 kilos.

Pués abierto, y dentro había lo siguiente:

1.º Trajes y ropa blanca en cantidad considerable, más de lo que se acostumbra llevar en el bagaje de un oficial en campaña, como fundas de almohadas bordadas, servilletas marcadas con iniciales que no son precisamente las que figuran en la maleta.

2.º Entre otros objetos, veintidós portamonedas vacíos, uno de ellos con manchas de sangre; diez relojes de diferentes metales, dos marcos para fotografías, una cruz de marfil y un estuche encerrando una medalla. Había muchos objetos más que se relacionaban muy remotamente con la Medicina.

El inventario del bagaje del médico, hecho por la autoridad militar, es uno de los documentos que servirán para pintar las costumbres del ejército alemán en campaña.

Motín de mujeres.

AMSTERDAM, 9. A pesar del rigor de la censura militar en Alemania, el periódico *Leistung Volkzeitung* cuenta que en Hombert, á orillas del Rin, más de 400 mujeres se han amotinado delante de la Alcaldía y reclamaron, en vista de la carestía de los víveres, un aumento en el sueldo á las familias de los movilizados.

La Policía intentó desalojarlas, pero se encontró con una resuelta resistencia de parte de las manifestantes.

Al día siguiente los desórdenes se renovaron. Las mujeres volvieron á la Alcaldía y de allí se encaminaron al Mercado, declarando que se apoderarían de todas las patatas que encontraran allí.

Las autoridades entonces enviaron un fuerte destacamento de Policía, que dispersó la muchedumbre.

Se practicaron numerosas detenciones.

Los exceptuados, á filas.

ZURICH, 9. Un telegrama oficial de Berlín dice que por razones de justicia serán modificados dos artículos de la ley militar, á fin de que las autoridades militares puedan obligar á los exceptuados del servicio activo por defecto físico á sufrir un nuevo reconocimiento médico.

El telegrama añade que el tiempo y la medicina han curado con frecuencia las enfermedades que habían antes hecho declarar inútiles á muchos soldados.

Falta de cobre.

COPENHAGUE, 9. En diversos puntos fronterizos del Jutland agentes alemanes compran á los viajeros que regresan de Dinamarca todas las monedas de cobre que traen.

En el frente inglés

Lo que dice French.

LONDRES, 9. En el comunicado del mariscal French se indica la actividad de ambas artillerías en el Este de Ipres.

Dos aeroplanos alemanes fueron derribados los días 1.º y 5 de septiembre, cayendo en la retaguardia de las líneas alemanas.

Noticias de Gibraltar

Gran movimiento en el puerto.

ALGECIRAS, (Jueves, noche.) Comunican de Gibraltar que hace dos días se notó que había sido redoblado el servicio de vigilancia en el Estrecho, y que se hacían grandes preparativos en el Arsenal; decaía que eran esperados importantes elementos de combate.

Efectivamente; á media noche comenzaron á entrar en el puerto numerosas embarcaciones, tantas, que su entrada duró hasta bien avanzado el día.

Esta mañana, el puerto de Gibraltar parecía un inmenso hormiguero; había en él, entre otros buques, más de cien vaporcitos pesaminas, dos divisiones de torpederos ingleses y cinco submarinos.

Después de fundear comenzaron á proveerse de carbón, víveres y provisiones de guerra.

Los referidos buques, cuando estuviere aprovisionamiento haya terminado, partirán para los Dardanelos.

El estado sanitario.

Mejora en Gibraltar notablemente la salud pública.

En los buques hospitales no han ocurrido defunciones.

Las ropas que usan los enfermos son lavadas en los mismos hospitales, que tienen magníficas instalaciones para ello y estufas de desinfección.

Vapor valenciano á pique?

Un cablegrama.

VALENCIA, (Jueves, noche.) La Casa armadora La Roda Hermanos ha recibido un cablegrama, dándole cuenta de que el vapor *Rhea*, que salió de Valencia con cargamento de cebolla, ha sido torpedeado y hundido en aguas de Glasgow.

Nada dice de la suerte corrida por la tripulación.

La noticia ha causado gran sensación en Valencia.

Se ignora su nacionalidad.

VALENCIA, (Viernes, madrugada.) Los consignatarios del vapor *Rhea* son los navieros La Roda Hermanos; pero se ignora la nacionalidad á que pertenece el buque, por estar á estas horas cerradas las oficinas de la Casa armadora.

Tampoco se sabe á ciencia cierta qué cargamento llevaba; pero se cree que consistía en cebollas, melones, granadas, tomates y conservas.

El vapor salió de Valencia el día 28 del pasado y se dirigía á Glasgow.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra, Francia é Italia

POLDHU, 9 (11,30 noche). Al raid aéreo del martes por la noche contra la parte oriental de Inglaterra, y del que resultaron 10 personas muertas y 46 heridas (23 levesmente), ha seguido otro en la noche de ayer, que ha causado 106 víctimas, de ellas 20 muertos, 14 heridos graves y 72 leves. Resultaron ocho mujeres y niños muertos y 40 heridos. Un soldado murió y tres fueron heridos.

Desde el principio de la guerra los alemanes han hecho 19 raids aéreos contra Inglaterra, habiendo muerto más de trescientas mujeres y niños á consecuencia de estos raids, que nunca tuvieron la menor significación militar.

Los alemanes, después del ataque de ayer mañana, ataque que fué preparado con un intenso bombardeo con granadas asfixiantes, iniciaron otro anoche en las Argonas. Los alemanes, que se lanzaron violentamente al asalto, fueron rechazados con grandes pérdidas.

Los aviadores franceses siguen demostrando gran actividad. Su última proeza ha sido el ataque á la estación de Challenger, sobre la que lanzaron 50 bombas.

En la Galitzia, cerca de Tarnopol, los rusos han conseguido una brillante victoria, capturando más de ocho mil hombres y cogiendo 30 cañones y diverso material de guerra. El no disponer de mayor cantidad de proyectiles impidió seguir avanzando victoriosamente.

Desde Grodno continúan los tenaces ataques de los alemanes contra la estación de Drusskeniki y contra Skidel. En esta dirección los rusos deportaron á sus enemigos y les hicieron muchos prisioneros.

El último parte oficial de Roma dice que, merced á la vigorosa ofensiva italiana, desde el paso del monte Croce hasta Conelico han sido ocupadas varias posiciones y trincheras hostiles.

La organización del enemigo para la defensiva, ayudada por lo abrupto del terreno, ha obligado á suspender el movimiento de ofensiva de los italianos. Los austriacos han atacado resueltamente las posiciones ocupadas por los italianos en el monte Maronia; pero éstos aún las conservan en su poder.

Noticias recibidas de Gallipoli, vía Miti-

lene, dan cuenta de nuevos progresos en el frente de Soria, sector en el que fué hecho un desembarco recientemente.

El falso testigo Stahl ha confesado que engañó á propósito á las autoridades de los Estados Unidos, ante las que declaró en el affidavit que había visto cuatro cañones en el *Lusitania*. Hoy será sentenciado.

El Congreso de la Trade Union, celebrado en Bristol, en el que han estado representadas todas las Asociaciones obreras de Inglaterra, discutió ayer, y aprobó casi por unanimidad (600 votos contra 7), lo siguiente: «Que aunque este Congreso es opuesto al militarismo, por considerarlo peligroso para el progreso humano, entiende ahora que la acción de la Gran Bretaña y de sus aliados está completamente justificada, y manifiesta su horror por las atrocidades cometidas por las autoridades militares alemanas y austriacas. Por lo tanto, se compromete á ayudar todo lo posible al Gobierno para que la guerra continúe.»

Mister Lloyd George ha aceptado la invitación del Congreso para hablar en él de las munificencias en relación con los beneficios de la guerra y con el trabajo.

La opinión general de la Prensa inglesa, relativa al asunto Dumba, es de que á Inglaterra no le importa si Austria está representada en Washington por Dumba ó por otro diplomático cualquiera, pues todos están cortados por el mismo patrón.

Al pueblo y al Gobierno de los Estados Unidos les compete el juzgar á la astuta banda de diplomáticos poco escrupulosos que representan en Washington á Alemania y á Austria, y permitirles que continúen allí ó echarles, que sería lo más conveniente.

Noticias llegadas de Rotterdam dan cuenta de que ayer tres dirigibles evolucionaron de modo inexplicable sobre el territorio holandés, y que uno de ellos pasó á poca altura sobre los fuertes de las afueras de Amsterdam.

TORRE EIFFEL, (París, 10, 10 mañana.) De día en día se va haciendo más crítica la situación en Turquía. Les va siendo imposible á los Jóvenes Turcos, como lo hacían hasta la fecha, contener la indignación del ejército turco, mermeado sin cesar, y del pueblo, hambriento.

Según datos que proceden de una fuente segurísima, un profundo descontento reina entre la oficialidad turca, y hay quien vislumbra ya los primeros síntomas de insubordinación contra los alemanes.

El cheick-ul-islam, Hair effendi, y el gobernador de Constantinopla, Ismet bey, han presentado su dimisión. Este ha retirado la suya el mismo día, bajo amenaza de muerte. Consta que las autoridades turcas locales siguen con las prisiones en masa de armenios, los cuales son víctimas de pésimo trato.

Ha declarado el director de un Banco de Basilea (Suiza) que Alemania sólo logrará levantar el tercer empréstito de guerra apelando á todos los recursos de su máquina administrativa.

A todos los proveedores del ejército alemán se les ha obligado á aceptar en pago parcial de sus créditos, títulos del nuevo empréstito. Algunas Sociedades industriales abonarán sus dividendos en dicha nueva emisión.

Por fin, gracias á la cooperación de las Cajas de Ahorro, la Hacienda alemana logrará recoger cinco mil millones de marcos en efectivo, pero es opinión general que ya no pasará de ahí.

El Gobierno alemán sigue haciendo una propaganda intensísima. Grandes pasquines, colocados en las paredes de las calles, en los tranvías y en los trenes, solicitan que el público suscriba el nuevo empréstito.

El texto de los carteles dice que todo alemán, provisto de recursos pecuniarios, y que no se suscriba al nuevo empréstito, no es buen patriota.

TORRE EIFFEL, (París) 9. La *Petit Paris* declara según las cuales M. Motta Presidente de la Confederación Helvética, ha concedido á M. Etienne Ramy, de la Academia Francesa. Se han notado especialmente las declaraciones según las cuales Mr. Motta indicó la paz que Suiza deseaba: una paz basada sobre la justicia «la paz necesaria» dijo,—no la paz que han provocado los des-

órdenes actuales en Europa, sino la que le bendará el porvenir y reunirá las familias en sus hogares.

La décima semana de llamamiento para la entrega del oro en el Banco de Francia ha ascendido á 50 millones. Esta suma eleva á 600 millones la cifra total entregada hasta hoy.

El periódico *Novoje Uremia* reproduce del periódico americano *Ne Haaz*, el hecho de las matanzas realizadas en Armenia por orden del Gobierno turco.

Se puede decir—escribe el periódico—que la desaparición de Armenia es un hecho. Casi la totalidad del país ha sido teatro de ejecuciones en masa sin distinción de edad ni sexo.

La ciudad de Bitlis fué convertida en matadero, de tal modo, que el mal olor reinante obligó al ejército ruso á retirarse.

Un redactor del periódico sueco «Dagens Nyheter», de regreso de Moscú, ha publicado la entrevista que tuvo con el presidente de la Duma, M. Rodzianko:

«El camino será largo, pero no dudo de la victoria final. Si hace falta, combatiéremos en las mismas montañas del Ural; pero no se hará antes de haber vencido al enemigo. Como presidente de la Duma puedo afirmar que ningún miembro de la Asamblea desea la paz, ni existe ciudadano ruso que no quiera luchar hasta el fin. Tenemos todavía 12 millones de soldados que combatirán hasta derramar la última gota de su sangre.»

De Alemania y Austria

NAUEN, 9 (12 noche, hora de la Europa central). Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al frente occidental de operaciones, que ayer, en las Argonas, al Nordeste de Vienne-le-Chateau, atacaron energicamente los regimientos wurtemburgueses y loresneses.

La infantería, apoyada por un violento fuego de artillería, se hizo fuerte en un frente de dos kilómetros, con una anchura de 200 á 500 metros.

Cayeron en poder de los alemanes las posiciones francesas y varios puntos de apoyo, entre ellos el llamado Marie Therese por los franceses.

Treinta oficiales y 1.999 soldados franceses quedaron en poder de los alemanes, así como 48 ametralladoras, 54 lanzabombas y un cañón revólver.

Durante la noche de anteaer fueron lanzadas bombas explosivas é incendiarias sobre los docks de Londres, así como sobre otras construcciones del puerto y sus alrededores.

Los daños causados son de consideración.

Los aviones alemanes han bombardeado Nancy.

Ejército del general Hindenburg.—Ningún incidente notable entre el Báltico y el Este de Ollta.

Entre Jesory y el Niemen se defienden los rusos tenazmente, y los alemanes se aproximan á Skdel.

Al Sur del Niemen, los rusos evitaron la derrota retirándose á tiempo al otro lado del Selwjanka.

En la orilla occidental sólo se sostiene en Eimt.

Los alemanes han hecho 3.550 prisioneros y tomado 10 ametralladoras.

Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—También ha llegado al Selwjanka, teniendo que luchar en muchos puntos con la retaguardia rusa.

Al Sur de Rozana, los alemanes han logrado cruzar el Rozanka.

Las tropas austro-húngaras siguen marchando á través del bosque que hay al Nordeste de Stiefig.

Ejército del general von Mackensen.—Se ha apoderado de la orilla Norte del Javoldz, cerca de Chomsk.

El avance de los alemanes hacia el Norte ha obligado á los rusos á evacuar las posiciones que ocupaban en Kartuskaja-Bereza.

Al Sur de Ostrow, sobre el Sereth, los rusos han sido rechazados hacia el ala Norte.

Comunican de Berlín que en la noche del 7 de septiembre los aeroplanos de la Marina alemana bombardearon la parte oriental de Londres, algunas grandes fábricas de Norwich y el puerto y altos hornos de Middlesborough, causando daños de consideración.

Se oyeron fuertes explosiones y fueron comprobados numerosos incendios.

(11) Folletín de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilitera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

El hombre que cantaba iba seguramente á encontrar hablando á los dos jóvenes. El desconocido comprendió que era preciso alejarse.

—Esta noche—dijo,—á las nueve, id al muro del jardín; yo estaré en el camino y os esperaré. ¿Queréis? ¡Oh! Os lo suplico.

Blanca vaciló.

La voz del que cantaba se acercaba.

—¡Hablad, señorita! ¡Pronto! ¡Ese hombre va á sorprendernos! ¡Es preciso huir!... ¡Responded!... ¿Iréis?

—¡Iré—respondió Blanca sencillamente.

—¡Ah, gracias!—dijo el desconocido. Su alegre exclamación vibró como una música deliciosa en los oídos de la joven, cuyo corazón latía desordenadamente.

Blanca se alejó con rapidez.

El desconocido la siguió con la vista. Cuando la joven traspasó el umbral de su casa, el desconocido se alejó.

Al mismo tiempo el aldeano que cantaba llegó.

Era un vecino del pueblo que iba á ver su viña.

El joven incógnito ganó rápidamente la posada del «Beau Paon», donde había dejado su caballo, y partió en dirección de Velars.

VI

Antes de media hora el jinete se encontró al pie de una cuesta muy pendiente. Tuvo que poner su caballo al paso, pues estaba cubierto de sudor.

El camino daba la vuelta á la montaña, elevándose siempre.

El caballero franqueó esta especie de espiral inmensa, dejando á su izquierda una cuesta erizada de rocas grises, ocultas bajo la hiedra, y á su derecha un abismo, cuya profundidad aumentaba cada vez más. A la mitad de la cuesta, este abismo constituía una sima espantosa.

Otro que no fuese el joven, no habría recorrido este camino, muy estrecho y escarpado, sin sentir temor, porque el menor tropezón del caballo podía ocasionar una caída terrible; pero el caballero y su cabalgadura tenían costumbre de pasar por allí, y el desconocido estaba demasiado preocupado para pensar en el peligro que pudiera correr.

De pronto el jinete distinguió á quince pasos una hermosa construcción, que se elevaba sobre una especie de plataforma que coronaba la colina.

Entonces pareció impacientarse, picó espuelas y el caballo partió al galope.

La casa estaba situada, como esos castillos edificadas en la época del feudalismo, en una altura casi inaccesible.

Un parque de alguna extensión le rodeaba.

Estaba construido de ladrillos de diversos colores, cuya artística colocación formaba originales dibujos.

Una terraza se veía en lo alto de la casa, de dos pisos, y se abría en el segundo una inmensa ventana, una especie de hueco practicado en la fachada del lado Norte.

Este hueco daba luz á un taller de pintura.

La casa estaba separada del camino por una verja calada, colocada sobre un muro de poca altura. Delante de la puerta de esta verja detuvo el joven su caballo, dió las riendas á un lacayo con librea azul y botones dorados, corrió sin decir una palabra hasta la escalinata de la casa y subió con presteza los seis escalones de mármol blanco.

En un vestíbulo sombrío, cuyos muros estaban cubiertos de tapices representando cacerías, el desconocido entregó el gorro, los guantes y el látigo á un criado que llevaba también librea azul.

—Debo prevenir al señor vizconde que el doctor ha llegado.

El joven se quedó muy pálido.

—¡Ah!—dijo.—¡Ya!... No te esperaba hasta las diez.

—El señor doctor ha llegado poco tiempo después de la salida del señor vizconde. ¿Dónde está ahora?

—Con el señor, en el estudio.

El joven subió una escalera de mármol blanco, cuyos escalones estaban en parte cubiertos por un tapiz espeso, sostenido por barras de cobre, y cuya barandilla de hierro forjado tenía un valor inestimable.

Se detuvo un instante en el primer piso, pareciendo vacilar, y subió al fin hasta el segundo.

Allí se encontró en un descanso de la escalera muy grande, adornado de hermosas estatuas de bronce verdoso y de arbustos exóticos de hojas colgantes; los muros estaban cubiertos de telas magníficas con ricos marcos.

Abrió una puerta de nogal, realzada con ligeros filetes dorados, y penetró en el estudio: una habitación inmensa, admirablemente iluminada por la gran ventana que se veía desde afuera.

Aquel taller estaba amueblado con asientos de encina ó nogal, armarios antiguos, obras de arte de otros tiempos, y estaba atestado de chucherías de mucho precio: telas de vivos colores, armas raras y preciosas y otros objetos de gran valor.

Cuadros de todas las escuelas estaban colgados en las paredes.

Se veía en un ángulo un órgano inmenso, cuyos tubos brillaban, y una chimenea monumental de madera dorada y esculpida, en la que había unos morrillos admirables.

Los caballetes soportaban telas cubiertas de diseños más ó menos adelantados.

Sobre una mesa había pinceles, paletas, tubos de colores: todo lo necesario á un pintor.

Un hombre de unos sesenta años, que llevaba una levita negra, adornada en el ojal con la roseta de oficial de la Legión de Honor, estaba sentado en un diván.

El anciano tenía un aspecto muy simpático.

—Doctor, ¿estáis solo?—preguntó el joven.

—Sí.

—¿Pues dónde está mi padrastro?

—Se está vistiendo. Quere volver á Rouvame á Dijón.

—¿Cómo! ¿Os marcháis ya?

—Es preciso.

—¡Recién llegado!

—Tomaré el tren en Dijón dentro de una hora; es preciso que esté en París esta noche. El señor Harmanoff, vuestro padrastro, me ha llamado por telégrafo para ver á vuestra madre. Dejando todos los negocios, he venido; pero mi presencia en París es indispensable.

El joven, antes de dirigirse al doctor Larroyse, uno de los más célebres médicos de París, una interrogación que le quemaba los labios, vaciló.

—Al fin se decidió.

—¡Habéis visto á mi madre, mi querido doctor?

—Sí.

—¿Y qué opináis?

El joven esparó con ansiedad la respuesta.

—Tranquilizaos, mi querido Enrique; vuestra madre no está en peligro.

—¿Estáis bien seguro?

—Absolutamente. A la señora Harmanoff le sienta bien su permanencia en esta

Los aviones estuvieron sujetos a un vivo fuego de las baterías inglesas, pero volvieron todos sin averías.

—Ha sido torpedeado el vapor *Guatemala*, de 6.913 toneladas.

Diez y ocho hombres de la tripulación fueron recogidos en alta mar por el vapor inglés *Argos*, que los condujo a Brest.

—El capitán de un pesquero de Plymouth, barco que iba armado con un cañón, ha sido condenado por el Tribunal militar a la pérdida del destino porque no quiso atacar a un submarino.

Las operaciones de los rusos

Una victoria en Galtzia.

PETROGRADO, 8. (Oficial.) No hay nada nuevo en el frente de Riga hasta Dwinsk y sólo nos afiejamos ligeramente en la orilla derecha del Loutza.

Los alemanes emplearon gases asfixiantes en Novi Trokiet.

Continúan los ataques contra Oranzy; rechazamos el ataque enemigo en Grodno, causando grandes pérdidas.

En la región de Downo ocupamos nuevas posiciones en los arroyos Ikna y Goryn superior.

Alozamos un éxito grande en Galtzia, cerca de Tarnigrad, el día 7, destruyendo el ataque de la tercera división de la Guardia imperial, de la 48.ª división de reserva, acompañada de una brigada austriaca y numerosa artillería; todas estas fuerzas las pusimos en completa derrota.

La superioridad de la artillería enemiga nos impidió desenvolver nuestra ofensiva; pero, además de los muertos y heridos, cogimos más de 200 oficiales y 8.000 soldados, nos apoderamos de 30 cañones, de los cuales 14 son de grueso calibre, numerosas ametralladoras, armerías y otros objetos que constituyen un verdadero botín.

Los rusos se rehacen.

PETROGRADO, 9. (Oficial.) Después de corta persecución, ocupamos las posiciones primitivas.

El Zar expresó a las valerosas tropas su alegría y su reconocimiento por las grandes pérdidas que causaron al enemigo.

Más al Sur, en la región de Trenvovl, el día 7 desalojamos al enemigo de una serie de aldeas, hicimos prisioneros a 40 oficiales y 2.000 soldados, nos apoderamos de tres cañones y una decena de ametralladoras.

Detuvimos la ofensiva austriaca, entre el Dniester y el Sereth, haciendo prisioneros a 11 oficiales y 1.000 soldados austriacos.

Gracias a la afortunada salida que nuestros ejércitos tuvieron de la difícil posición del anterior teatro de la guerra, comienza a hacerse sentir nuestro avance en el Vistula, y aquellos resultados se traducen hoy en éxitos parciales.

En Italia

La situación económica.

ROMA, 9. (Oficial.) En los dos primeros meses del ejercicio de 1915-16, los ingresos principales del Estado, hecha excepción de los derechos de aduana de los trigos, han dado un aumento de treinta y ocho millones y medio sobre el período correspondiente del año anterior.

Todos los conceptos de ingresos marcan aumento, lo que demuestra mejora continua de la situación económica del país, confirmada también por el detalle de que en el mes de agosto los depósitos de las Cajas de Ahorros postales y ordinarias han sido superiores a los pagos.

El cardenal Gibbons

Sus gestiones.

LONDRES, 9. El corresponsal de *Daily Telegraph* en Roma dice que, según sus pesquisas, en lo que se refiere a la misión de monseñor Gibbons, el Papa es extraño a la iniciativa del cardenal.

El Papa espera la ocasión favorable para dar los pasos necesarios que traigan la paz, pues el actual momento no es propicio.

Juzga que la intervención, por el momento, no es de desear.

Las relaciones germanoamericanas no son muy buenas, y la política de los Estados Unidos parece aproximarse a la de la Cuádruple.

La mediación sería mucho más segura haciéndola algunos Estados, como Suiza, España y los Países Escandinavos, que se han mantenido completamente neutrales.

Sin embargo, cuando llegue el momento, el Papa no llamará a los Poderes temporales, sino que elevará su voz en favor de la paz, sin esperar que los Estados neutrales se pongan a su lado.

Manifestaciones del prelado.

WASHINGTON, 9. El cardenal Gibbons ha declarado: «Si Bélgica hubiese cedido servilmente al atropello de Alemania, ésta se hubiese apoderado de Calais y París y dictado la ley al mundo.

Si los aliados alcanzan la victoria, Bélgica deberá ser espléndidamente recompensada, y desde luego la invasión y ocupación de ese país debe ser no deplorada, sino energicamente condenada.»

En Bélgica

Monedas de cinc.

EL HAVRE, 9. El Gobierno alemán de Bélgica, en vista de la escasez de níquel, ha puesto en circulación monedas de cinc de 5, 10 y 15 céntimos, que llevan por escudo un león (escudo de Bélgica) y la palabra «Bélgica» en francés y en flamenco.

Es obligatoria la aceptación de esta moneda de cambio hasta 5 francos.

La guerra en el aire

Bombardeos de los aviadores aliados.

EL HAVRE, 9. Hace muchos días que los aviadores aliados bombardean todas las noches las plazas fuertes de Bélgica, ocupadas por los alemanes, y la fábrica de Szelcut, que los alemanes han convertido en central eléctrica de los alambres que cubren la frontera de Holanda.

Los zeppelinos.

LONDRES, 6. (Oficial.) Las aeronaves enemigas visitaron esta noche los condados del Este y la región de Londres.

Arrojaron bombas incendiarias y explosivas.

A media noche se descubrieron incendios, que se han extinguido ya.

Submarino hundido.

EL HAVRE, 9. Está confirmado que delante de Ostende, el 26 de agosto, un aviador inglés hundió un submarino alemán.

Contra Venecia.

ROMA, 9. En la tarde del día 6, dos hidroaviones austriacos lanzaron bombas en la laguna veneciana, sin causar daños.

Uno de ellos fué alcanzado por nuestra artillería, y tuvo que aterrizar.

Hicimos prisioneros a los dos oficiales que lo pilotaban.

El aparato se hundió.

Aviones gigantes.

LONDRES, 9. Dicen de Copenhague que los alemanes construyen aviones gigantes, tomando por modelo el avión que capturaron a los rusos en la Prusia oriental.

Estos aviones irán armados muy fuertemente, serán más rápidos y más eficaces.

Se están construyendo en Gotha.

En el mar

La escuadra inglesa.

AMSTERDAM, 9. El *Tijd* cuenta que la escuadra inglesa ha atacado en Zeebruggen el hangar para submarinos y material de guerra.

Llamamiento a filas

En Grecia.

ATENAS, 9. A propuesta del ministro de la Guerra, el Gobierno ha llamado a filas, para realizar en octubre el primer período de instrucción, a todos los hombres no instruidos, que son diez quintas de la reserva.

Las pérdidas turcas

Preocupación.

ATENAS, 9. Según informes particulares recibidos de Constantinopla, las autoridades militares están preocupadas con la importancia que tienen las pérdidas sufridas en los Dardanelos, y han llamado la atención del Gobierno sobre este hecho para que disponga el envío de fuerzas del Cáucaso y Tracia.

Movimientos alemanes

En Rusia.

LONDRES, 9. El corresponsal de *The Times* en Petrogrado dice que los alemanes esperan apoderarse de la línea férrea de Riga a Lemberg y emprender dos movimientos principales.

Sus fuerzas del Norte y Centro se dirigirán hacia el Norte, mientras las tropas del general Mackensen marcharán al Sur en dirección a Kiev.

Esto se explica por los obstáculos con que luchan los alemanes en las marismas y lagos.

Mercancías para Montenegro

Aprehendidas por los austriacos.

CETINA, 9. Un submarino austriaco ha capturado un barco que conducía mercancías para Montenegro, y lo ha conducido a Cattaro.

Algunos submarinos austriacos se hallan estacionados en puntos estratégicos, con el fin de capturar navíos montenegrinos.

Material de guerra

Nuevas fábricas.

LONDRES, 9. El ministro de la Guerra ha manifestado que 715 establecimientos particulares han sido puestos a disposición del Gobierno para la fabricación de material de guerra.

Pasaportes alemanes

No se facilitarán.

LA HAYA, 9. Según dice la *Gaceta de Voss*, el Gobierno alemán no facilitará en el sucesivo pasaportes para Rumania, Bulgaria y Turquía, salvo en algunos casos especiales.

Para entrar en Alsacia, Lorena y Luxemburgo, además del pasaporte, se exige un permiso especial de las autoridades militares.

En los Dardanelos

Situación difícil.

ATENAS, 9. Informes de Constantinopla dicen que es grande el malestar en los Centros oficiales, a consecuencia de la falta de municiones y el debilitamiento de las tropas turcas en Galipoli por las enormes pérdidas sufridas.

Se afirma que en el último Consejo de ministros se ha reconocido que la situación es desesperada, hasta el punto de que si los recursos alemanes no llegarán antes de fin de mes, abandonarían la península, y esto haría más difícil la defensa de la capital.

En la última semana han llegado a Constantinopla 25.000 heridos, que en su mayoría no tienen asistencia por falta de elementos de curación.

Contrabando para Alemania

En Holanda.

AMSTERDAM, 9. El *Telegraaf* dice que los alemanes están haciendo contrabando en gran escala.

Dice el mencionado periódico que sabe que en La Haya las autoridades han recibido aviso de que una importante Casa se dedica al contrabando por Rotterdam.

Multas que suman de 700.000 a un millón de florines han sido impuestas por el «trust» marítimo de Holanda.

La instrucción en Alemania

Consecuencias de la guerra.

BERNA, 9. Un periódico publica un importante artículo describiendo la situación de las escuelas primarias en Prusia, que es muy precaria por haber tenido que abandonarlas los maestros, a consecuencia de haber sido llamados a filas los hombres comprendidos en los cupos hasta el año 1869.

Esto proporciona graves quebrantos para la instrucción y educación de los niños.

En algunas regiones, las autoridades militares han acudido con sus medios en ayuda de las escuelas.

En el frente occidental

El comunicado francés.

PARIS, 9. Parte oficial de las quince.

En Artois ha continuado la lucha de granadas y el tiroteo de trincheras a trincheras en el sector de Neuville y de Rocincourt.

El cañoneo ha sido bastante vivo al Sur de Arras y en la región de Roye.

En Argona, en la región de Fontaine aux Charnes, violentísimos combates se han librado durante toda la noche. Los alemanes han renovado sus ataques con gran encarnizamiento.

Nuestra línea, excepto un pequeño elemento de trinchera al Este de Layon y Binarville, ha sido por todas partes mantenida.

Hemos hecho algunos prisioneros y tomado una ametralladora.

En Lorena, en la selva de Parroy, se señalan algunos encuentros de avanzadas, en los que hemos tenido toda la ventaja.

En los Vosgos, combates de granadas sobre las alturas al Este de Metzeral.

Unos cincuenta obuses han sido arrojados ayer por nuestros aviones sobre la estación de Challevange.

En la noche del 8 al 9, uno de nuestros dirigibles ha bombardeado la estación y las fábricas de Nesle.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra, Francia e Italia

TORRE EIFFEL (Paris), 9 de septiembre.—A las tres de la tarde.

Los periódicos americanos comentan severamente la declaración de M. Dumba, ministro de Austria, diciendo que se trataba, bajo las instrucciones de su Gobierno, de provocar huelgas en las fábricas de municiones. Ya no tienen en cuenta la conducta incorrecta del embajador, sino la actitud poco amistosa de una Potencia extranjera. El elemento oficial americano es de opinión que la declaración de M. Dumba no bastará a satisfacer al Gobierno, quien exigirá excusas a Austria.

Se afirma que el empleo de los pasaportes norteamericanos para encubrir no solamente la carta de M. Dumba, sino de los corresponsales de la Embajada de Alemania, es considerado por Mr. Wilson y por Mr. Lansing como un hecho tan grave como las declaraciones de M. Dumba.

Notas de la guerra

Nojeando la Prensa extranjera

Las municiones en Rusia.

Del *Rouskoie Slovo*:

«Según informes recogidos en los centros militares, la fabricación de armas, de objetos de equipo y, sobre todo, de municiones, ha aumentado considerablemente en los últimos meses.

En mayo, creció en un 30 por 100; actualmente se ha duplicado, a pesar de estar privados de tres grandes centros industriales: Varsovia, Viena y Riga. Es cierto que los elementos de las fábricas de estas ciudades han sido transportados a otras poblaciones del Imperio, lo que no ha impedido que se deje sentir la evacuación.

El aumento de la industria proviene menos de la creación de nuevas fábricas, cuya instalación requiere algún tiempo, que del engrandecimiento de los establecimientos militares.

El aumento de 100 por 100 no es suficiente, sin embargo, para satisfacer a las necesidades del frente; pero los rápidos progresos de nuestra industria nos hacen estar esperando que en un porvenir cercano el aprovisionamiento de municiones de nuestro ejército quedará plenamente asegurado, y que las operaciones tomarán entonces otro aspecto.

Los resultados obtenidos y la energía desplegada en todos los talleres, son una garantía de que está próximo el día en que volveremos a tomar la ofensiva.»

De *The Times* (información recibida de Petrogrado):

«El Consejo de la ciudad de Moscú ha adoptado una resolución, dando a la Administración municipal amplios poderes para los aprovisionamientos del Ejército.

Ha pedido el derecho de intervenir la producción de las fábricas privadas de Moscú, y de intervenir aquellas que no satisfacen a las necesidades de la defensa nacional.»

Las relaciones de Norte América y Alemania.

En el *Berliner Tageblatt* escribe M. Teodoro Wolf:

«Podemos esperar que la Entente anunciada se realice, y que el pueblo americano apreciará la actitud del Gobierno alemán dando un testimonio de su voluntad pacífica y de sus disposiciones amistosas.

No obstante, se puede y se debe esperar que el Gobierno americano se acordará de esta actitud observada por Alemania, y sacará las consecuencias necesarias en lo que concierne a la actitud observada por América frente a Inglaterra.»

Recursos en hombres de Alemania.

Estudiando el problema de los recursos en hombres de Alemania, dice *Le Temps*:

«Los ejércitos de campaña son grandes devoradores de hombres. Para sostenerlos es preciso una corriente de refuerzos colocados continuamente en la retaguardia del frente. Estos refuerzos alcanzan cifras considerables. Alemania ya ha mandado desde los depósitos al frente 300.000 hombres.

Y se debe comprender que este auxilio permanente é indispensable no puede ser mantenido indefinidamente. Ese día—nosotros no vamos a calcular si será dentro de tres, seis meses ó de un año—el ejército alemán tendrá que vivir de sí mismo, es decir, obligado todos los meses a suprimir Cuerpos de ejército para reforzar otros.

En esa época, si llega a ella, Alemania quedará vencida. Es imposible prever a tres meses fecha ese suceso, porque aun ocurrirán-

dose varios datos oficiales, hay uno que ignoramos completamente: es la cifra de hombres que serán movilizados. Por nuestra parte, estamos tentados a creer que esa cifra sobrepasará todas las previsiones; que Alemania llevará a las filas hasta el último de sus hombres, y que veremos ciertamente al final sacrificados juntos niños de diez y seis años y ancianos de sesenta.»

La alianza ruso-japonesa

Sigue hablandose con gran insistencia de la alianza ruso-japonesa.

La última crisis, con la entrada en el ministerio de Negocios Extranjeros del Gabinete de Tokio del ilustre ex embajador en París, barón Ishil, ha hecho que todos crean llegada la hora de esta alianza. Se estima que el barón Ishil es ferviente partidario de la referida alianza, porque no sólo ve en ella una defensa contra Alemania, sino que asegurará al Imperio del Sol Naciente la realización de sus aspiraciones legítimas de expansión en el Extremo Oriente.

Estas aspiraciones no se limitan a las provincias limítrofes de Corea, sino que se extienden hasta las regiones que riega el río Azul.

Para conseguir sus propósitos, ningún apoyo mejor que el de Rusia, la Potencia europea que tiene más influencia en el mundo amarillo.

Además, la alianza se hará, porque en la opinión pública de ambas naciones predomina el criterio que inspiran estas palabras de un redactor del *«Japan Times»*:

«Para tratar esta gran cuestión de la alianza con Rusia, no pongamos tanto nuestra vista en los intereses materiales, sino en los inmensos motivos de orden elevado que convienen a las naciones civilizadas.»

Dentro de unas semanas se firmará la alianza, porque si para ella está el terreno propicio en Japón, más lo está en Rusia, donde no hace mucho que M. Sazonoff decía en la Duma:

«Nuestras relaciones actuales con el Japón deben ser los heraldos de una alianza aún más estrecha.»

Rusia está ya recibiendo municiones de su futuro aliado, y el ministro de Negocios Extranjeros de ésta ha dicho en una entrevista: «Es para el Japón un deber imperioso examinar lo que hay que hacer para llevar la posibilidad de nuestra ayuda a Rusia al máximo.»

Todo esto nos hace ver la razón de que se hable tanto, y con tal empeño, de la alianza ruso-japonesa.

Sobre un viaje de Karl Liebknecht

Escribe Jean Longuet:

«Karl Liebknecht, que por su valentía, así como por su incombible fidelidad a los principios de la Internacional, es un remordimiento viviente para los Heké, los Legien, los David y otros lamentables jefes de la mayoría del partido socialista alemán, es, por parte de estos señores, objeto de numerosos ataques.

Por haberse mostrado fiel a los principios socialistas inculcados en él por su glorioso padre, tratan de representar a Liebknecht como traidor a la patria alemana, y esa traición la preparó, dicen, en un misterioso viaje que hizo a Francia en vísperas de la guerra, a mediados de julio de 1914. Quisiera aportar algunas precisiones sobre esta tenebrosa historia, evocada por los auxiliares sudosocialistas de la Wilhelmstrasse, y cuidadosamente recogida por la *Gaceta de Francofort*, que es el órgano de la alta Hacienda judaico-cristiana de Alemania.

Me encontraba, como delegado del partido, con nuestro compañero Melin, diputado por Valenciennes, en el gran mitin internacional de Condé-sur-l'Escaut, el día 13 de julio del pasado año. Vino Liebknecht allí a proclamar su fidelidad a unas ideas que desde entonces no dejó él de defender, aun con riesgo de los mayores peligros. Juntos volvimos hacia París, y me acuerdo todavía del entusiasmo de los compañeros mineros al reconocer a Karl Liebknecht en el pequeño ferrocarril de la Compañía Anin, en el cual habíamos salido de Condé. Todos, en el vagón, entonaron en honor suyo «La Internacional... ¡Qué lejanas me parecen esas horas!»

Por la noche llegábamos a París.

Liebknecht se dignó aceptar la hospitalidad que le brindé, y al día siguiente acompañé al Congreso a nuestro amigo. Eso será probablemente el origen de la leyenda estúpida y venenosa propagada por unos falsos socialistas sobre «las conferencias de Liebknecht con varios ministros franceses».

La verdad es que Karl Liebknecht encontró en los pasillos del Palais Bourbon a muchos diputados y varios ministros. Si no me equivoco, le presenté a Malvy, ¡con el cual estubo hablando durante unos catorce segundos! ¡Doy a Scheideman mi palabra que en ese cortísimo espacio de tiempo no hemos negociado la entrega de Alemania!

MM. Etienne y Paul Meunier se entrevistaron, por cierto, mucho más tiempo con el Kaiser durante sus viajes en Noruega, sin que nadie haya encontrado peros.

Al día siguiente fui yo con Liebknecht al Congreso nacional del partido, y es exactísimo, así como lo dice Homo, que, invitado a tomar la palabra, decliné el honor con mucha modestia y dando por motivo que no tenía ningún mandato del Comité director de la Social-Democracia.

En cuanto al discurso de mi amigo Georges Weill, no lo pronuncié en vista de su entrada en el ejército francés, sino estando penetrado de lo que constituía nuestro pensamiento a todos: la necesidad de una aproximación franco-alemana.

Ninguno de nosotros, por cierto, podía entonces vislumbrar—dos semanas antes de la catástrofe—la espantosa desgracia que amenazaba al género humano, y que el gran Estado Mayor de Berlín ya tenía premeditada con frialdad. Por todas partes encontré a Liebknecht en Francia el espectáculo de una democracia pacífica, de un proletariado socialista, al que sus últimas victorias electorales habían dado un renuevo de entusiasmo. Comprendo que nuestro buen amigo haya escrito que «esos recuerdos habían quedado

grabados en su memoria y no le abandonaban desde el 23 de julio de 1914.»

Ellos le han permitido elevarse por encima de los prejuicios de raza ó de nacionalidad, así como de las pasiones bajas chauvinistas, para juzgar con la serenidad del historiador a los responsables de la universal matanza de los pueblos.»

TOROS Y TOREROS

Combinación probable.

La primera corrida de toros de la temporada de otoño se verificará, como es sabido, el domingo 19, y se da como seguro que en dicha función inaugural actuarán de matadores Vicente Pastor, Rafael el Gallo, y Pedro Carranza (Algabeño).

Belmonte.

Se encontraba ayer bastante mejorado, habiendo desaparecido casi por completo la inflamación en la parte lesionada; tanto es así, que pudo levantarse y dar algunos pasos.

Uno de estos días, tal vez mañana, podrá el trianero marchar a Sevilla, dedicándose, en cuanto sus fuerzas lo permitan, a entrenarse en su profesión, volviendo a los ruedos el día 14 ó 15.

Alta y baja.

Luis Freg ha nombrado apoderado suyo al buen aficionado D. Francisco Casero, cesando, en consecuencia, de serlo D. Cándido del Pozo.

CASA DE LA VILLA

Ante la mayoría de los empleados municipales y gran número de amigos particulares y admiradores del jardinero mayor, D. Cecilio Rodríguez, le ha sido impuesta por el alcalde, Sr. Prast, la encomienda del Mérito Agrícola, que le ha concedido el Gobierno por los relevantes servicios que ha prestado al pueblo de Madrid, transformando los jardines públicos de manera tan notable como unánimemente reconoce el vecindario.

Al hacerle entrega de las insignias costeadas por suscripción voluntaria por sus amigos y admiradores, manifestó el alcalde que no era el momento oportuno para pronunciar un discurso, y que, conociendo como todos conocían la labor meritoria de D. Cecilio Rodríguez, se limitaba exclusivamente a felicitar a éste por la merecida distinción que el Gobierno le ha concedido, y congratularse al mismo tiempo por la unidad y armonía patentizada en esta ocasión para enaltecer al infatigable jardinero, añadiendo que se enorgullece de dar un abrazo al distinguido obrero que con su inteligencia y perseverante labor ha llegado a transformar los jardines madrileños, poniéndolos en condiciones que pueden parangonarse con los de otras capitales del extranjero.

El secretario de la Corporación, Sr. Rutano, en nombre de los empleados, contestó al alcalde, agradeciendo los elogios que a los funcionarios municipales había dirigido el señor Prast y muy especialmente a D. Cecilio Rodríguez.

El agraciado, hondamente conmovido, dió las gracias, expresando nuevamente que su deseo era realizar todo el bien que pudiese por el pueblo de Madrid, agradeciendo el homenaje que se le tributaba, y que no merecía, puesto que su labor había sido únicamente el fiel cumplimiento del deber.

Además de las insignias le ha sido entregado un lujoso álbum con preciosas cubiertas de piel y una inscripción en plata, que dice: «A Cecilio Rodríguez, 1915». En el álbum van estampadas las firmas de cuantos han contribuido al obsequio, figurando en la primera página, que es un pergamino, la dedicatoria, admirablemente dibujada por el funcionario municipal D. José Manzana, con las firmas del alcalde Sr. Prast, del ex alcalde Sr. Francos Rodríguez, del vicepresidente del Senado, conde de Vilches, y del director del periódico decano de Madrid, marqués de Valdeiglesias.

En esta época de carbones caros, resuelve LA CALERA el problema de las cocinas económicas, dando a 2,75 pesetas el quintal de su Antracita Grado especial.

LA CALERA, Magdalena, 1. ent.º—Tel.º 532.

LOS TEATROS

ACETILLAS

Apolo.—Hoy viernes, cuatro secciones sencillas, representándose, a las seis, *La boda de Cayetana*; a las siete y cuarto, *Moros y cristianos*; a las diez y media, *La golfemia*, y a las once y tres cuartos, *El chico de las Peñuelas*.

El sábado, a las seis de la tarde, en sección doble, primera representación de la zarzuela en tres actos, *Campana*, desempeñada por la Sra. Mayenda, Srtas. Leonis (R.) y Gavilán (P.) y los Sres. López, Rufart, Moncayo, Gorgé, García Valero y Gutiérrez.—Coro general.

UNES Y VARIETÉS

Gran Teatro.—Hoy viernes se verificarán en este teatro tres interesantes é importantes debuts de los notabilísimos artistas Fontola (excéntrico musical de indiscutible mérito), el trío femenino de acróbatas, Sisters Sturla, en sus sensacionales trabajos, y como número de gran atracción *Les Papillons*, que le componen diez bellísimos muchachos, que interpretan, con maravilloso gusto artístico, un escogido repertorio de bailes. Este número, por su delicadeza, constituirá el *gran suero*, por su belleza, en el que también figuran interesantes películas y la aplaudidísima troupe interesante de mungoles malabaristas, pe Hum-Guno, de mungoleses malabaristas, saltadores.

En breve Ursula López, con sus nuevas y originales creaciones y una lujosísima presentación, suntuoso vestuario y magnífico decorado. (Butaca, 0,75; general, 0,30.)

Agua de Solares

Indicada para la neurastenia cardiaca.

DESAPARICION

Y EL MAESTRO ¿DONDE ESTA?

En la calle de San Pedro Mártir, núm. 3, piso primero, hay establecido un colegio de niños.

Todos los días, poco antes de las nueve, llegan los chiquillos y llenan las clases. A poco aparece el maestro, un poco somnoliento, y empiezan las lecciones del día.

Ayer, el primer chiquillo que llegó al colegio tiró de la campanilla y esperó que le abrieran; pero nadie respondió.

A poco, llegó el segundo chiquillo; después el tercero, y a los diez minutos estaba llena la escalera.

Los campanillazos se sucedían, hasta que los muchachos, convencidos de que no estaba el maestro, echaron a correr, locos de alegría, y se plantaron en la calle, gritando:

— ¡Hoy no hay clase! ¡Ha desaparecido el maestro!

La portera de la casa, más reflexiva, comprendió que el silencio del maestro no era un motivo de júbilo, puesto que si no contestaba era que le había ocurrido algo grave, y decidió avisar a la Comisaría y al juez.

Este dispuso que entrara en la casa la Policía, para ver lo que pasaba.

Acudieron los agentes, acompañados de un cerrajero. Iba éste ya a descerrajar la cerradura, cuando observó que estaba abierto uno de los balcones que daban a la calle, y consideró más fácil entrar en la casa por allí.

Penetró en el colegio y se dirigió a la puerta del cuarto, para que entrara por ella la Policía. Para lograrlo tuvo que abrir llave y cerrojo, que estaban corridos.

Lo extraño del suceso viene ahora.

Cuando todos esperaban encontrar, al recorrer la casa, al maestro, víctima de alguna dolencia o quizá muerto, vieron con sorpresa que en la habitación no había nadie.

El maestro no estaba allí.

Todos se quedaron perplejos. Pues si el maestro vivía solo, porque actualmente su mujer veraneaba en un pueblo, ¿quién cerró, al salir aquél, la puerta de la calle?

Aquí del detective de los dramas policíacos. No existía más hipótesis que la de que el maestro hubiera escogido, para salir de su casa, el balcón que se encontró abierto, dejando cerrada la puerta del piso.

Pero esto, ¿a qué conducía? ¿Cuáles eran los motivos de una salida tan extraña?

Había el maestro querido salir sin ser visto, indudablemente. Pero ¿qué serio motivo le obligaba a descolgarse por el balcón, con riesgo de un escándalo en caso de ser visto? Y al regreso, ¿cómo penetraría en su casa?

He aquí un misterio que nadie ha podido penetrar.

Aparece el maestro.

A última hora de la tarde apareció el maestro.

La ausencia prolongada de su domicilio había obedecido a una avería de un automóvil, en el que había salido de Madrid.

Lo que no está aclarado es por qué el maestro al marcharse de su casa, en vez de salir por la puerta, saltó por el balcón.

Todo aclarado.

Anoche quedó para los periodistas aclarado este suceso, que parecía misterioso.

El distinguido profesor regresó a su casa provisto de la llave de su cuarto, con la cual se franqueó la entrada.

Por lo tanto, la creencia de que estaba echado el cerrojo era hija de una confusión, que obedeció tal vez a la forma especial de la cerradura.

El involuntario protagonista del misterioso drama lamentaba vivamente el percance automovilista que le privó de acudir, como todos los días, a dar su clase a los alumnos, y que ocasionó tanta alarma.

Y nosotros celebramos que ésta careciera de todo fundamento.

VIDA DEPORTIVA

TIRO DE PICHON

En San Sebastián.

El martes continuaron ante numeroso público en el stand de Ulla las tiradas de pichón que se vienen celebrando.

El resultado fué el siguiente: Tiro de prueba.—Lo disputaron ocho escopetas, y se lo repartieron los señores marqués de Murrieta y conde de Artaza.

Luego se tiró el premio del senador señor Romero. El primer premio consistía en la copa y el 60 por 100 de la entrada. El segundo, el 20 por 100.

Al undécimo pájaro quedaban solamente en poule D. Pedro Larrañaga, del Club de San Sebastián, y el duque de Pastrana, del Club madrileño, que dividieron el dinero y siguieron tirando por el premio.

Este fué ganado por el Sr. Larrañaga, que mató 12 pájaros de 14.

Pastrana mató 11 de 14.

Joselito encuentra al bicho huido y sin lidia, y lo trae temerario y consintiendo. Atiza un pinchazo superior. Repite con media superior. (Ovación a la valentía del niño, y pitos al toro manso.)

TERCERO

Limeño veroniquea superiormente. Cuco es alcanzado al dejar al toro en suerte, siendo corneado aparatadamente y resultando ileso.

Joselito y Paco Madrid fueron ovacionados al hacer el quite.

Limeño encontró al toro marrajo, y lo trasteó con valentía, dándole un volapié superior. (Ovación.)

CUARTO

Madrid torea por verónicas, siendo muy aplaudido. Toma el bicho cinco varas, ocasiona dos tumbos y mata un jaco. Los diestros se lucen en quites.

Banderillean el Gallo y Madrid, escuchando muchas palmas.

Paco Madrid hace una faena de muleta muy valiente y artística; entra a matar y agarra una estocada superior, que mata. Gran ovación, oreja y rabo.

QUINTO

Joselito torea por verónicas, escuchando muchas palmas; realiza quites monumentales, y con la muleta hace una faenaza, dando pases de todas clases. Entra a matar y atiza un volapié superior y descabella. Concédense las dos orejas y el rabo.

SEXTO

Limeño es ovacionado al torear por verónicas.

Toma el toro cuatro varas por una caída y un caballo muerto.

El diestro coloca un soberbio par al cambio. Brinda la muerte del toro al doctor Donato, y realiza una faena artística y valiente, y coloca una buena estocada, descabellando al primer intento. Se le concede la oreja.

En Calatayud

Corrida mixta.

CALATAYUD. (Jueves, tarde.) Se celebra la corrida mixta de seis toros de Andrés Sánchez, los cuatro primeros estoqueados por Malla y Saleri, y los otros dos últimos por Ballesteros.

La entrada es buena.

Preside el alcalde D. Sixto Gómez.

La banda de Ingenieros es ovacionada al dar la vuelta al ruedo tocando un aireo pasodoble.

Las cuadrillas son también ovacionadas al hacer el despejo.

PRIMERO

«Risueño», castaño, gordo y de buen tipo. Lancea Malla, oyendo palmas.

Arrancando de largo acepta el bicho cinco varas.

Ahijao y Angelillo de Valencia le prenden cuatro pares buenos.

Malla muletea valiente y de cerca. Entrando mal, deja una estocada baja y atravesada. Pitos. Más pases preceden a una estocada corta y delantera. Descabella al segundo intento. Pitos.

SEGUNDO

«Cabrerero», berrendo en negro, botinero. Saleri lancea movido y el toro acepta con bravura tres varas, matando dos jacos.

Los matadores son aplaudidos en quites.

Saleri clava un par superior de dentro a fuera, oyendo palmas; otro bueno y repite con medio par.

Con la muleta hace Saleri una faena sin lucimiento, sobresaliendo un pase de rodillas. Con el brazo suelto da un pinchazo contrario, más pases, media estocada en el cuello, un pinchazo sin soltar y un bajonazo que hace doblar al toro. Pitos y más pitos.

TERCERO

«Canastillo», negro, corniancho. Lancealo Malla. Mansurreando acepta el bicho cinco varas y tumba dos veces.

Angelillo y Ahijao llenan el segundo tercio. Malla encuentra al toro reservón; muletea brevemente y da un pinchazo caído; repite con otro delantero, una estocada baja, y descabella al segundo intento.

CUARTO

«Tesorero», berrendo en negro. Saleri toreó de capa sin lucimiento. Toma el toro cinco varas, ocasiona dos caídas y deja un caballo para el arrastre.

Con la muleta hace Saleri una faena de cerca, pero movida; entra a matar y deja una estocada corta, que mata. (Palmas.)

QUINTO

«Fortunito», berrendo en negro. Ballesteros saluda al toro con unas verónicas que son muy aplaudidas.

El toro es manso y se le condena a fuego. Alcañiz y Rubio cumplen la sentencia.

Ballesteros muletea de cerca y valiente, dando soberbios pases de diferentes marcas, tributándosele una gran ovación; entra a matar muy bien y agarra una estocada superior, que mata. La música toca y el diestro recibe una ovación delirante, y se le conceden las dos orejas.

SEXTO

«Zalamero», negro y muy bien criado. Toreo Florentino por verónicas, haciéndolo superiormente.

El toro es bravo y toma con voluntad cinco varas, derriba a los piqueros otras tantas veces y ocasiona dos bajas en las caballerizas.

El diestro se luce en quites y es ovacionado. Molina y Alcañiz parean muy bien. Ballesteros, que encuentra al toro huido, hace una faena de muleta inteligentísima y valiente, haciendo consentir al morlaco; con el estoque deja una algo caída y el toro dobla. (Muchas palmas.)

En Santa María de Nieva

SANTA MARIA DE NIEVA. (Jueves, noche.) Se lidió ganado de Mazpule, que ha resultado bueno.

Adolfo Guerra, Antofete y Alcaraz eran los espadas encargados de la lidia.

Guerra estuvo bien en su primero y superior en su segundo, del que cortó una oreja. Antofete, trabajador toda la tarde, mató dos toros de otras tantas estocadas y cortó dos orejas.

Alcaraz fué aplaudido.

Guerra y Antofete pararon, ganando ovaciones.

En Valderas

LEON. (Jueves, noche.) La corrida de novillos celebrada en la plaza de Valderas ha sido un verdadero acontecimiento para el diestro gijónés Praderito, que alcanzó un gran éxito.

Lidieronse toros de Ponce, que resultaron buenos.

Fernando de la Venta trabajó con deseos de agradar, pero no tuvo suerte.

Praderito estuvo muy valiente toda la tarde. Toreó de capa ceñidísimo y realizó emocionantes faenas de muleta, que el público coreaba con olés y aplausos entusiasmados. Salió a estocada por toro y cortó dos orejas y un rabo.

Terminada la corrida, fué conducido en hombros hasta la fonda.

En Andújar

ANDUJAR. (Jueves, noche.) La entrada, floja. Por no haber llegado a tiempo Alcalaerío, se han encargado de la muerte de los seis toros Pacomio Peribañez y Posada. El primero, en sustitución de Belmonte.

PRIMERO

Toma tres varas y deja un caballo para el arrastre.

Pacomio, previa una mala preparación de muleta, da media estocada entrando feamente repite con otra media, que produce derrame. (Pitos y palmas.)

SEGUNDO

En la primera vara cae el picador al descubierto, acudiendo al quite Pacomio, que escucha palmas. Dos varas más y un caballo muerto. Un picador resulta herido en la cabeza.

Posada muletea bien y arrea una buena estocada. (Palmas.) Dos intentos de descabello y el toro se acuesta, levantándolo el puntillero, el que al volverse a echar el toro, cumple su cometido.

TERCERO

Con poder toma cinco varas, rompiendo dos puyas.

Toma las banderillas Pacomio y coloca un buen par, repitiendo con otro también bueno y terminando con un tercero superiormente. (Aplausos.)

Brinda Peribañez al sol, y en pocos pases iguala para un pinchazo sin soltar. Repite con otro bueno; otro. (Pitos.) Sufre dos achuchones, salvándose por pies. Dos pinchazos más y una estocada pescuecera. Logra descabellar al segundo intento.

CUARTO

Con poder toma tres varas, matando tres caballos. Se promueve un gran escándalo contra el contratista porque no queda más que otro caballo, que queda muerto en la puya siguiente.

También protesta el público contra el presidente.

Posada, breve con la muleta, da un pinchazo y media estocada buena; otro pinchazo y una estocada en su sitio. (Aplausos.) Intenta cinco veces el descabello, sin acertar; el toro se echa.

QUINTO

Cuatro varas y tres pares de banderillas malos.

Pacomio muletea con lucimiento y mata de una estocada superior. (Palmas y oreja.)

SEXTO

Cuando sale, anochece. Toma dos varas feamente y es condenado a fuego.

Posada, bien con la muleta, da un pinchazo y una estocada superior.

En San Martín de Valdeiglesias

SAN MARTIN DE VALDEIGLESIAS. (Jueves, noche.) Larita fué el encargado de estoquear el ganado lidiado ayer.

Los toros fueron mansos.

El valiente diestro malagueño estuvo colosal en banderillas, con el capote y con la espada, cobrando estupendas estocadas.

Cortó tres orejas.

En Menasalvas

Corrieron toros de Sánchez Román Nacional y Montes; superiores toreando y matando. Confirmaron el éxito de la primera corrida, no cesando en toda la tarde de escuchar ovaciones.

ANDALUCIA

El gobernador de Cádiz.

CADIZ. (Jueves, noche.) En el expreso marchó a Galicia el gobernador civil, señor Sanjurjo.

Al pasar por Madrid se ocupará de asuntos de interés para Cádiz.

La despedida ha sido brillantísima, acompañándole hasta San Fernando el alcalde, D. Sebastián Martínez Pinillos, el diputado a Cortes D. Luis Gómez y otras personalidades.

CATALUNA

Fiesta catalanista.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) Los catalanistas y regionalistas están organizando una velada necrológica y otros actos para conmemorar la fecha de la rendición de Barcelona en 1714.

La mayoría de las entidades de aquellos partidos irán, como de costumbre, a depositar el sábado, aniversario de la fecha, coronas al pie de la estatua del conde Casanova, muerto en semejante día.

Viajeros.

Se hallan en Barcelona, procedentes de América, de donde llegaron en la *Infanta Isabel*, el tenor Caruso y el barítono Sanmarco.

El Sr. Villanueva.

El ex ministro Sr. Villanueva ha visitado esta mañana la fábrica de cáñamo y lino del Sr. Caralt, presidente del Fomento.

AVISOS UTILES

Es el mejor laxante Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (rñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

VEASE ANUNCIO

Subasta en la estación del Norte. SALCHICHON MARCA «EL LEON» Es el preferido de los que saben distinguir y se preocupan de lo que comen.

NOVIAS

Alcobas, Comedores y Salas para todas las fortunas, en el almacén de Santa Brígida, I.

Terminada la visita, el Sr. Caralt ha obsequiado con un almuerzo íntimo al Sr. Villanueva, asistiendo, además, los Sres. Ferrer y Vidal, Gasols, Marqués, Maciá y Sedó.

Esta mañana ha recibido el Sr. Villanueva a una Comisión de viticultores y representantes de Corporaciones agrícolas, presidida por el Sr. Girona, para solicitar su concurso e influencia a fin de suspender la prohibición de tránsito de vinos por el territorio francés, por ser disposición que perjudica enormemente a la agricultura catalana, uno de cuyos primeros mercados es Suiza.

Asamblea agrícola. Comunican de Tarragona que se ha celebrado con gran entusiasmo en Esplugas de Francolí la anunciada Asamblea agrícola.

En ella se acordó pedir protección al Gobierno para que organice trabajos a fin de mitigar la crisis que por falta de cultivos se avecina en aquella población.

Asistieron los diputados a Cortes señores Nicolau, Veciana, Dasca y Carner, y otros varios diputados provinciales.

La huelga de Reus. No tenemos noticias directas de Reus. Las recibidas son de anoche.

Según ellas, el jefe de Policía detuvo ayer a un obrero carretero, acusado de haber hecho un disparo de revólver contra un esquirol.

Varios compañeros, al ver que le llevaban detenido, fueron tras él, aumentando el grupo hasta unas doscientas personas, que trataron de libertarle.

Los policías tuvieron que hacer uso de las armas, y llevaron al detenido, tras no pocos esfuerzos, al hotel donde se aloja el juez, y desde allí al cuartel de la Guardia Civil, de donde salieron refuerzos, que disolvieron el grupo, y entre cuatro parejas el detenido fué conducido a la cárcel.

Han llegado el gobernador y el secretario.

LEON FERIA EN SALAMANCA. (Jueves, tarde.) Ha comenzado la feria con gran animación.

Concorre mucho ganado, que se cotiza a precios altos. Han venido muchos compradores de la Mancha.

Animación taurina. Han sido desencanajados los toros de Santamaría, Contreras y Angoso, que lidiarán en esta plaza los dos Gallos y Gaona.

Las reses han gustado a los aficionados, especialmente las de Contreras por su finura. Por haber rebajado el Ayuntamiento los impuestos, las localidades costarán un 5 por 100 más baratas.

Hay gran animación. Fiestas de la Virgen del Camino. LEON. (Jueves, noche.) Con extraordinaria animación comenzaron las fiestas religiosas en honor de la Virgen del Camino, Patrona de la región leonesa.

Esta tarde ha sido trasladada la imagen de la Virgen desde el santuario a la catedral. La comitiva se organizó en las afueras de la población, donde esperaba la llegada de la imagen, para acompañarla procesionalmente, las autoridades, el cabildo con el obispo, los fieles de la Cofradía y numeroso público.

VALENCIA ¿Un parricidio? ALICANTE. (Jueves, tarde.) En la calle de la Iglesia de Hondon de los Frailes ha sido encontrado en el interior de un aljibe el cadáver del anciano de setenta años Francisco Pérez Martínez.

Por suponerse la autora del crimen ha sido detenida la esposa del interfecto, María Jo-ver Martínez, de setenta y tres años.

Preso fugado. Del correccional de Monóvar, donde se hallaba extinguiendo condena por robo, se ha fugado el preso José Oros Tribe.

Según conversaciones que tuvo con los demás penados, parece que se dirige a Rojales, su pueblo natal, con el propósito de matar a su novia.

El obispo de Barcelona. VALENCIA. (Jueves, noche.) El obispo de Barcelona, que se halla en Cullera, está siendo agasajadísimo.

Ha oficiado en la fiesta de la Patrona de aquel pueblo. El Ayuntamiento le ha obsequiado con un banquete.

Mañana marchará a Algemesí para continuar el veraneo.

La cosecha de arroz. La cosecha de arroz está dando rendimientos magníficos. Por esta causa, el precio del arroz para el consumo ha bajado bastante.

Telegramas oficiales REUS, 9. Esta mañana han abierto las fábricas, excepto la del Sr. Tarrats, habiendo entrado al trabajo más de la mitad de los operarios.

No ha ocurrido el menor incidente. OVIEDO, 9. Los obreros de las minas de Corrias, que estaban en huelga, han reanudado el trabajo.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

10 de septiembre de 1865.

SAN SEBASTIAN, 9. Los Emperadores y el Príncipe imperial llegaron a las tres y media. Su Majestad salió a esperarlos a la estación, y en seguida se dirigieron a las Casas Consistoriales, donde se les tenían preparadas habitaciones.

Fueron recibidos en el primer tramo por S. M. la Reina y toda la servidumbre. La entrevista fué cordial y afectuosa.

Los Emperadores han partido para Biarritz a las nueve y treinta y cinco, después de haber comido con SS. MM.

Veraneo de la Corte

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, tarde.) La Reina doña Victoria, acompañada de la Princesa Salm-Salm, pasó por la población. Hicieron compras en varios establecimientos y se detuvieron en el balneario regio.

El Príncipe de Asturias, acompañado de la marquesa de Salamanca, pasó por Igueldo, y después fué a la playa, donde se hallaban los Infántitos.

Al medio día, las dos Reinas fueron cumplimentadas por las autoridades.

Otras noticias.

Se espera la llegada del ministro de Estado en el sudexpreso de mañana.

El diputado a Cortes por Málaga Sr. Gómez Chaix estuvo en el ministerio de jornada a interesarse en el tránsito por Francia de los vinos españoles destinados a Suiza.

Las Reinas.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, noche.) Después de tomar el té en Palacio, salieron las Reinas Doña Victoria y Doña Cristina con la Princesa de Salm-Salm, y pasearon en automóvil por la carretera, llegando hasta la frontera.

El Príncipe de Asturias.

Acompañado del conde del Grove, del general de Marina Sr. Rodríguez de Vera y de un oficial del yate Giralda, embarcó esta tarde el Príncipe de Asturias en la lancha de motor de gasolina del yate real.

Salió la lancha gasolinera por la barra del puerto y volvió hasta el embarcadero del Club Náutico, donde estaban pescando los lituenses.

El Príncipe de Asturias encargó se ordenase al carruaje que allí le esperaba que marchase a esperarle a Pasajes.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

10 de septiembre de 1865.

En el Museo de Pintura, según dice un periódico, se han hecho algunas modificaciones notables. Las reformas llevadas a efecto en el entarimado y en la colocación de los cuadros han impreso mejor aspecto a los salones principales del edificio. La reforma ha sido completa. Hay más aseó y más lujo. El salón grande ha sido adornado con algunas estatuas de mármol, con mesas de mosaico y con un jarrón de porcelana de Sevres que el Emperador de los franceses regaló á la Reina de España.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Sábado 11 de septiembre de 1915.

Salé el Sol á las 5,51.
Se pone á las 18,32.
Salé la Luna á las 8,5.
Se pone á las 19,15.

SANTORAL.—Santos Proto, Jacinto, Diodoro, Diomedes, Vicente y beatos Carlos Spínola y Sebastián, mártires; Santos Pafnuoio y Emiliano, confesores, y Santa Teodora, penitente.

SAN EMILIANO, obispo y confesor.—Nació en un pueblo pequeño de Aragón, cuyo nombre se ignora, y fué instruido en la religión por el obispo San Félix.

Se retiró muy joven á un desierto, en el que vivió el largo espacio de cuarenta años, empleados todos en la oración, en la santificación de su alma y en conducir por el camino de la salvación á todos los que con este objeto iban á pedirle consejo.

Hallándose vacante la silla episcopal de Verceci, en Italia, lo consagraron obispo, y fué por muchos años pastor y padre de aquellos pueblos.

A pesar de sus continuas ocupaciones y de sus años, asistió á los Concilios tercero, cuarto y sexto de Roma, congregados por el Papa San Simaco, que profesaba al obispo de Verceci particular afecto y admiración.

Finalmente, lleno de años y rico de virtudes y merecimientos, murió santamente el 11 de septiembre.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos.
Legítimo chantilly en platillos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

EN LA ALCANTARILLA

Un obrero asfixiado

A las cuatro de la madrugada recibió el vigado de guardia aviso telefónico de que la alcantarilla de la calle del Amparo, esquina á la de Miguel Servet, habia perecido asfixiado un obrero municipal.

Inmediatamente el Juzgado se trasladó al lugar del suceso, procediendo á practicar las primeras diligencias.

Ante el juez declararon dos vigilantes municipales del ramo de alcantarillas, que manifestaron que el que habia perecido era el cabo de la cuadrilla de servicio en aquella zona, á cuyas órdenes estaban ellos.

Los tres bajaron, como de costumbre, á la galería subterránea, y comenzaron á recorrer su demarcación.

Delante caminaba el cabo. Dicen que éste separase unos cuantos metros por una galería adyacente, y que á poco oyeron que cayó desvanecido.

Los dos vigilantes se dieron cuenta del triste suceso, y acudieron en su auxilio; pero ya era tarde. El infeliz habia caído al suelo sin conocimiento, víctima de un vértigo, producido por la respiración de emanaciones de ácido carbónico, desprendidas de las sustancias orgánicas descompuestas, y ya habia dejado de existir.

Al ver que no podían hacer nada por él, y observando que ellos sufrían también los terribles efectos de la falta de aire respirable, salieron de la alcantarilla, tras no pocos esfuerzos, para no caer; lograron escalar la boca principal del pozo, donde otro vigilante, que habia quedado fuera, les auxilió á ello, conduciéndolos á la Casa de Socorro, de donde comunicaron lo ocurrido al Juzgado.

Este continuaba constituido á las cinco de la madrugada en la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa (sucursal).

Más detalles.

El cabo de alcantarillas muerto por asfixia llamábase Angel González Moya, y los vigilantes que le acompañaban, Vicente, Manuel Pérez y Pedro Rodríguez.

Manuel declaró lo siguiente: Iba junto al Portillo de Embajadores, cuando el cabo cayó al suelo.

Manuel acudió en su auxilio, entregando el farol á su compañero Vicente.

Pudo llegar donde estaba el cabo, al que cogió en brazos para ver si lograba extraerlo con vida; pero entonces vió que Pedro caía también medio asfixiado, al mismo tiempo que se dió cuenta de que el cabo estaba muerto.

Entonces salió á la boca del pozo, y entre

él y el vigilante José Carril, que habla quedado fuera, lograron extraer á Pedro, que estaba también á punto de perecer.

Le condujeron á la Casa de Socorro, y los médicos de guardia calificaron su estado de pronóstico reservado.

A las cinco y media de esta madrugada una brigada de obreros municipales, avisada por el Juzgado, procedía á extraer del interior de la atarjea el cadáver del cabo.

Sobre Sanidad exterior

Hemos leído en la Gaceta de Madrid del 10 de agosto último la convocatoria para las oposiciones de ingreso en el Cuerpo Médico de Sanidad Exterior, cuyos ejercicios darán principio el día 10 de enero de 1916.

Según nos dicen, el número de plazas será mucho mayor que en las convocatorias anteriores. A las siete ú ocho vacantes existentes en la actualidad se agregarán las que han de producirse antes de la terminación de las próximas oposiciones. Más aún: conociendo el entusiasmo que por las cuestiones de Higiene y Bacteriología siente el ilustre higienista doctor Martín Salazar, inspector general de Sanidad exterior, esperamos que, prescindiendo del número de plazas vacantes, lograrán ingresar en dicho Cuerpo todos los opositores que, además de la parte teórica del programa, demuestren conocer bien la técnica bacteriológica.

Para facilitar esto último nos permitimos llamar la atención del señor inspector general sobre la conveniencia de que por el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII se dé un curso de técnica bacteriológica, con especial aplicación al cólera y á la peste, limitando el número de alumnos á 16 ó 18, que cómodamente podrían trabajar en la sala del Instituto dedicada á este objeto. Hay que dar facilidades á la juventud que estudia, para aumentar la afición á esos trabajos.

El Cuerpo Médico de Sanidad Exterior es la salvaguardia de la nación contra la posible invasión por los puertos ó fronteras de terribles enfermedades epidémicas. Debe ser activo é inteligente, en armonía con la difícil, delicada y transcendental misión que ha de cumplir.

Indudablemente el doctor Martín Salazar está bien convencido de ello, procurando que la gente joven del Cuerpo se encuentre siempre entrada y dispuesta á acudir adonde las circunstancias sanitarias lo requieran, y anunciando oposiciones con frecuencia para que su ejército de combate sea cada vez más perfecto y numeroso.

Dudamos, no obstante, que esa excelente orientación sea suficiente. ¿Bastarán los injertos para que el citado Cuerpo sea como el interés sanitario nacional demanda?

Recordamos con inquietud que oficialmente, en la Gaceta de Madrid de 23 de octubre de 1913, se reconoce la inutilidad, por su avanzada edad, de algunas ramas de ese árbol sanitario. Si esto es así, convengamos en que no bastan los injertos; es necesario podar. Si no se hiciera por anteponer los intereses personales al interés general, y hubiera que lamentarlo más tarde, ¿no sería esto un caso evidente de responsabilidad?...
DOCTOR G.

Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias á domicilio.

Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden aprobando el repartimiento de la contribución territorial para el ejercicio de 1916.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se clasifique como de beneficencia particular la fundación instituida en Olivenza (Badajoz), por D. José Soto y Hernández.

—Otra disponiendo se publiquen con carácter definitivo los escalafones del profesorado numerario de Escuelas Normales de Maestros y Maestras.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se autorice á favor del presidente de la Junta central de Colonización y Repoblación interior el gasto de 24.000 pesetas para atender á los que se mencionan durante el cuarto trimestre del año actual.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Comercio.—Anunciando que la Gaceta de Londres ha publicado una nueva lista de mercancías cuya exportación queda prohibida desde cualquier puerto del Reino Unido de Gran Bretaña é Irlanda á cualquier país extranjero, salvo las excepciones que se mencionan.

Instrucción pública.—Escuela Nacional de Artes Gráficas.—Convocatoria para exámenes de ingreso.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Ferrocarriles.—Otorgando á D. Juan Garí la concesión de un tranvía con motor eléctrico desde la estación de Mongrat hasta Tiana, en la provincia de Barcelona.

—Idem á la Compañía Vizcaína de Electricidad la concesión del tranvía eléctrico de Deusto á Ibarrecolanda (Vizcaya).

Y los decretos firmados ayer por el Rey.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

El conflicto agrario

La cuestión permanente de los precios de los cereales vuelve á ponerse sobre el tapete, agitando á los productores, tratándose de reunir para acudir á los Poderes con un núcleo de alguna fuerza, y conseguir medidas que alivien la situación precaria del agricultor, y, como siempre, pretenden que una de las disposiciones sea la subida del Arancel, dificultando la importación, y pueda sostenerse el precio del trigo.

Este año, en general, la cosecha de este cereal ha respondido satisfactoriamente; pero á pesar de esto, la producción no llega á las necesidades del consumo, siendo necesaria la importación, como viene siempre sucediendo.

Como la moneda española tenía una depreciación, por superar la importación á la exportación, no quedaba un margen para el tráfico de granos; pero hoy, consecuencia de la guerra europea, en que las naciones que se encuentran en acción han suspendido la producción, tanto fabril como agrícola, proveyéndose de las neutrales, ha hecho que nuestra moneda se cotice en alza, favoreciendo la importación.

Al presentarse la Comisión de cerealistas al subsecretario del ministerio de Hacienda no salieron del todo satisfechos, porque dió á oír que el Gobierno no accedía á la petición de subida del Arancel para los trigos, porque esto daría lugar, con sólo indicarlo, á una subida en el precio del pan, injustificada.

Supongo y doy por hecho que la petición fuera aceptada. ¿Se habria resuelto el conflicto agrario? No; esta cuestión permanece perenne, y no es el Arancel quien está llamado á resolverla ni en el presente ni en el porvenir. Hay que perseguir la idea de producir lo necesario, sin que nos tengan que auxiliar de fuera, y así podremos decir que somos agricultores.

El precio del trigo este año ha sido bastante alto, y la cosecha recolectada, buena, sosteniéndose á un precio regular. El otro día, encontrándonos en el campo, se presentó un individuo preguntándome si vendía trigo; le dije cuál era el precio, contestándome que puesto en fábrica á 15 pesetas, y viniendo por él, á 14,50; considerándolo un buen precio, le vendí 300 fanegas, no porque me hicieran falta las pesetas en aquel momento, porque creo en conciencia no debemos retener los granos en las paneras cuando el precio es satisfactorio, sin aspirar á precios exagerados; primero, porque de esta manera, indistintamente, á mayor precio en el mercado, más facilidades para la importación de esta materia, y segundo, porque debemos tener presente que es el principal alimento de la clase trabajadora, desheredada de la fortuna, que tiene derecho á la vida. Tampoco nos debemos desprender de una vez, para que los acaparadores no se aprovechen, sin beneficio del productor.

La agricultura, si ha de progresar y responder á los gastos que la labor de la tierra exige, hay que desterrar prejuicios en el agricultor muy arraigados, desvirtuando de las prácticas seguidas que han conducido á una escasa producción y un constante lamento. Y voy á indicar á la ligera los errores sostenidos por los agricultores, y á mi juicio la manera de corregirlos. Empiezo por el primer error y considerándolo el más importante: el haberse divorciado el agricultor de la ganadería, adoptando como indispensable el ganado mular para el laboreo de las tierras, ganado infecundo, destructor de la raza de donde procede; y un país que destruye una raza necesaria por todos conceptos, no puede progresar. ¿Necesitan las naciones cuya producción agrícola quisieramos obtener, de este ganado? No.

Segundo error: la desamortización de propios, deshaciéndose los pueblos de las dehesas boyales. ¿Por qué no se llamaban mulares? Porque el buey era el motor animado para la agricultura, preferido entre todos los motores. ¿Qué beneficio reportó esta medida? Encontrarse hoy sin esos terrenos, en que se mantenían ganados.

Tercer error: la guerra cruel hecha al arbolado, dejando al desnudo las montañas, mirando el agricultor con odio al árbol, cuando es un amigo del hombre y que tantas utilidades proporciona.

Cuarto error: el abandono por los propietarios de las márgenes de los ríos, demostrando una codicia, procurando desviar el cauce, aquel que posee una regular extensión y se encuentra con que los de la orilla opuesta son varios propietarios, que unos por otros y por la falta de unión no se han opuesto y perdido terreno.

Quinto error: la guerra sin cuartel hecha á los pájaros; y por último, el recelo infiltrado sobre sí la industria nacional la consideran favorecida en el arancel.

Para contrarrestar el primer error, se necesita que la agricultura y la ganadería marchen unidas, y mientras el agricultor no sepa desprenderse de la mula, el divorcio permanecerá en pie.

La yegua y la vaca, como reproductoras, pueden sustituir con ventaja; en esto tengo un convencimiento tal, que si al entrar en mis cuerdas viera, en lugar de las primeras, mulas, dejaba en el acto de ser agricultor.

Que para ser ganadero se necesitan pastos, desde luego; pero esto no es tan difícil como algunos se figuran.

Las fincas rústicas, ó casas de labor, ó cortijos, les es muy fácil dedicar una extensión proporcionada al número de cabezas que se disponga, inmediata á la casa, cercándola con alambre de púas, para evitar el tener que sostener yegüero ó vaquero, y para que la recría resulte bien, tenerlas por la noche en estabulación. Advertiendo que este ganado sea el de recría precisamente, porque el restante ha de permanecer en el trabajo, y dejemos de ser

un país bastante aficionado á tener los animales en la holganza. Leyendo una revista, me encontré con una estadística muy curiosa y que nos enseña mucho, del valor que representaba en Bélgica la fuerza desarrollada por los perros empleados en los arrastres de vehículos y otros servicios, que hacia subir á diez millones de francos anuales. Y me dije: ¿Qué no representa la fuerza que España pierde teniendo en la holganza á un número de reses bravas, mucho de él dedicado á carne, y el caballar en pastoreo! Pues un país que desperdicia y no sabe aprovecharse de estas energías, que representarían muchos millones de kilogramos de fuerza, no puede marchar mas que á la zaga de las naciones que obran con sentido acertado y son previsoras.

El segundo error no tiene remedio; se perdieron las dehesas boyales y de Propios en la mayor parte de los pueblos, y las cajas municipales con seguridad no están en condiciones para resarcirse de ellas.

El tercer error, la desnudez de los montes; ésta ha llegado á un extremo tal, que es muy difícil vestirlos, pero no imposible, y los resultados se tocarán más ó menos pronto; pero se tocarán si nos proponemos llevarlo á cabo.

Se pueden adoptar dos medidas que están al alcance de los Gobiernos; la dificultad está en que éstos las adopten. La primera un decreto para obligar á los propietarios de toda propiedad particular de montañas que se encuentre desprovista de árboles, dando un plazo prudencial, á que planten ó siembren semillas, y de no hacerlo con arreglo al líquido imponible que tributen, sacarlas á pública subasta, para ver si el comprador entra comprometiendo á hacerlo. La medida podrá resultar violenta; pero á grandes males, grandes remedios, teniendo en consideración el perjuicio inmenso de tener los montes desmantelados. Empezando con el propietario más pudiente y siguiendo en este orden, porque el que más fortuna disfruta, está más obligado.

Y el segundo lo expongo copiando el artículo que publiqué en el Boletín Oficial de la Sociedad de Amigos del Arbol en mayo de 1912, cuyo título es «La repoblación forestal». Esta se impone; su demora es un crimen de lesa patria. Siento este principio tan fundamental, que de no hacerlo lo más rápidamente posible, es causa de que nuestra nación no desarrolle este elemento de riqueza.

Es de absoluta necesidad vestir las montañas que desnudó la codicia talando sin consideración. No han dejado de influir las explotaciones mineras para la formación de galerías, y las líneas férreas, de lo que tienen gran culpa nuestros Gobiernos por la poca previsión, al autorizar las concesiones, de no haber incluido en éstas una cláusula, al igual de otras naciones, obligando á las Compañías para que hubieran plantado dos árboles por cada uno que se hubiese cortado y á hacer un replanteo á ambos lados de las líneas.

No entro en el terreno técnico porque soy lego en esta materia. Pero así como la Iglesia tiene doctores que pueden responder, tenemos para este asunto que nos ocupa el brillante Cuerpo de Ingenieros de Montes.

Y aunque sea un atrevimiento, voy á echar un cuarto á espadas, llevado de la afición al árbol: sin duda alguna, por haber nacido en Vizcaya, acostumbrado á contemplar aquellas alturas cuajadas de castaños, hayas, robles, jarales y árboles frutales, y comparar los páramos de Castilla y las cordilleras de Levant con falta de lluvias. Cuando he estado en estos puntos, al quejarse de las sequías, no podía por menos de decirles: «Ustedes tienen la culpa. ¿Cómo pueden tener arbolado con ese sinnúmero de cabras?» Nada más triste y desconsolador que el trayecto que se recorre antes de llegar á Almería, al pasar por las estaciones de Abia, Doña María, Nacimiento, Gergal y Fuentesanta, en donde puede que no quede de fuente mas que el nombre. Contrista el espíritu contemplar aquellos lugares sin un árbol, sin vegetación, todo el terreno con excavaciones producidas por las lluvias torrenciales (cuando caen, que es pocas veces), por no existir nada que las contenga, viéndose bocas de cuevas como madrigueras de conejos para resguardo de caberos y cabras. Tanto mi compañero de viaje como yo, al mirarnos contemplando aquel cuadro de desolación, sentíamos la misma tristeza, dando gracias en nuestro interior de no haber tenido la desgracia de nacer allí. Por fin se va uno acercando á la capital, y cambia por completo la decoración, viendo los parrales y algunas palmeras, como centinelas avanzadas, resguardando sus alegres caseríos.

Hay que educar, empezando desde los niños: que lo que se aprende en esta edad no se olvida fácilmente; es la base para la cultura y prosperidad de los pueblos. Nada más justificado que la Fiesta del Arbol; ésta debe celebrarse hasta en el último rincón de España para despertar la afición, saberlo respetar y considerarlo como á un amigo leal y desinteresado que nos beneficia en todos conceptos. El Estado, la Diputación y el Municipio, pues, deben ayudar pródigamente para su celebración, en la seguridad de que lo que se soten, con creces ha de corresponder. No es sólo lo que representa el árbol como valor de madera laborable; dá alimento para el ganado con sus hojas, y éstas al caer forman el mantillo, enriqueciendo la capa superficial, evitando al propio tiempo las grandes inundaciones que dejan huellas de miseria y de ruina, y esas aguas, contenidas al bajar tranquilamente por las pendientes, pasando por capas de mantillo, absorben jugos fertilizantes que benefician la agricultura. Teniendo árboles en las alturas, se tendrá agricultura, se tendrán manantiales de las aguas filtradas, alimentando los ríos durante el estiaje, proporcionando agua á los canales y pantanos, aumentando las condiciones de la salud pública; y por último, ser-beneficio de la defensa nacional en caso de guerra para la defensa nacional en caso de guerra extranjera; todo hay que prevenirlo.

Ante estas consideraciones y otras muchas que se podrían aducir, precisa es una labor activa y tenaz para el engrandecimiento de la patria, que es el nuestro propio, poniendo cada uno su grano de arena. Y así como á un enfermo grave hay que acudir sin demora, á nuestra nación, que padece una enfermedad crónica, y el remedio lo poseemos nosotros, apliquémosle sin perder tiempo, poniendo cada uno su estudio, la inteligencia, la iniciativa, los brazos, que de todo necesitan; aunemos las fuerzas, y conseguiremos regenerarla, y nos quedará la satisfacción de legar mejor herencia que las recibidas de anteriores generaciones. El personal del Cuerpo de Ingenieros de Montes, honra de la nación, trabaja con fe y entusiasmo; pero sus esfuerzos no logran el éxito, porque tropiezan con el factor principal, que es el presupuesto; siendo éste reducido, sus trabajos se han de realizar con lentitud. Cuando mi amigo Mardariaga nos dió sus brillantes conferencias durante la Semana agrícola, escuchadas con gran complacencia y aplauso, en uno de sus párrafos dedicó un recuerdo á esos miseros pueblos enclavados en la sierra, olvidados del resto de la nación, cuando son acreedores á que se les atiende por las condiciones de sus moradores. Coincidiendo en su manera de pensar, saltó en mi imaginación una idea, que me preocupa hace algún tiempo, y la voy á exponer. Uno de los auxiliares poderosos para la repoblación de los montes, y que llegaría á favorecer á esos pueblos más rápidamente (pues que el Estado no consigna mayor cantidad en el presupuesto), sin perjuicio de que el Cuerpo de Ingenieros siga su acertada labor, como lo hace, sería que el Ejército acudiese en su ayuda. La idea fué expuesta en una reunión entre mis compañeros de armas; si bien sorprendió algo, poniendo algunos reparos, uno de los presentes dijo: «En los terrenos de Melilla hemos construido carreteras, puentes y vías férreas y demás mejoras.» Entonces hice la observación siguiente: «Si allí el Ejército se ha prestado á estos trabajos, en tierra que está en litigio, ¿con cuánta más razón se prestaría á hacer patria dentro de su misma casa?» Argumento que fué convincente. Durante la época oportuna podrían salir de las guarniciones, no dejando desatendidos los servicios, columnas que fueran á las sierras, á las alturas, donde no se puede llevar la realización de la fiesta del Arbol, en donde empieza el origen del mal. Estas columnas, compuestas de todas las armas, irían acompañadas de un ingeniero de Montes, que, teniendo hechos estudios previos, indicase las plantas arbóreas propias para el terreno. También sería muy conveniente la presencia de ingenieros agrónomos, y ambos darían conferencias durante el descanso dominical, que serían de enseñanza, tanto al elemento civil como al militar.

Estas columnas, como he indicado, de todas las armas, al subir al terreno marcado podrían llevar un supuesto técnico, desarrollando prácticas de la guerra, tomando posiciones y acampando. La infantería y la caballería que no tuviera que quedarse al cuidado del ganado, procederían al trabajo de plantación; los ingenieros á construcción de fajinas para las erecciones formadas por arrastres de aguas, como contención de éstas, y los artilleros á pruebas con los ingenieros agrónomos, enseñando á los agricultores el camino que los conduzca al progreso y mayor rendimiento con la mayor perfección en las labores, llevando aপর que se adapten á sus tierras laborables (pero con la exclusión de ser de construcción nacional), para evitar efectos contrarios al amor á la patria.

Tales aperos de labor, movidos por el ganado caballar de esta arma con aptitudes propias para la agricultura, sería una lección práctica para convencer á propietarios y ganaderos que el haber sostenido la creencia de que no existe más ganado para las faenas del campo que el mular ha sido y es uno de los desaciertos más grandes cometidos, pues un país que destruye una raza como la caballar, inutilizando las vegas para la multiplicación, para dedicárselas á la producción de híbridos, comete un verdadero desatino, tirando piedras á su tejado.

Los pueblos retirados de los centros de consumo, y muchos de ellos sin medio de comunicación, que no conocen al Estado más que por la contribución que pagan de sangre y dinero, no disfrutan, como aquellos, de algunas ventajas. Durante el tiempo que estas columnas permanecieran, parte de su consignación quedaría allí, consumiendo carne y vino, y la ración de pan, como el pienso del ganado, se les debiera abonar al precio de la capital, quedando en beneficio del que tuviera alojadas fuerzas montadas (porque éstas no habrían de quedar en el campamento) el estiércol para enriquecer sus tierras.

El oficial tendría la obligación de sacar croquis, planos y estudiar el terreno, para que, llegando á la guarnición, diera conferencias entre sus compañeros, consiguiéndose datos de muchísima importancia, pues lograría así conocer el país.

Los pueblos recibirían con agrado estas fuerzas, aunque sólo fuera por egoísmo, por el beneficio que obtendrían y la satisfacción de ver á sus hijos en filas haciendo una labor en bien de todos.

El aumento de gastos para el Estado, el plus de campaña, es bien insignificante comparado con la riqueza que se crearía en poco tiempo, vistiendo las alturas y teniendo agricultura en los llanos.

El Ejército, que da su vida cuando la patria lo exige, obligado en ciertos momentos á ser un elemento de destrucción, tendría mucho orgullo de ser creador de riquezas, contribuyendo al engrandecimiento y prosperidad de la patria.

Italia, cuando perdió sus viñedos, el Ejército ayudó, consiguiendo en corto plazo hacer la repoblación.

Quinto error: la guerra á los pájaros; las autoridades han reconocido que debe cortar

se este abuso, prohibiendo la exhibición de barbaños expuestos en pájaros fritos en los escaparates de colmados y tabernas, que por el momento ha causado efecto, pero al poco tiempo se ha vuelto a las andadas; siendo este animalito protector de la agricultura, que como insecticida destruye lo que puede hacer daño a la producción, debiéndose generalizar la fiesta de la suelta de los pájaros, como han realizado en Barcelona, en Bilbao y en algún otro punto.

Y, por último, trato de la cuestión industrial. Para la mayor producción de cereales, indiscutiblemente exige que los terrenos estén bien volteados y que estas labores se hagan a alguna profundidad, para lo cual es necesario que los arados tengan alguna potencia con vertedera; reconociéndose esta necesidad se ha generalizado en la mayor parte de las explotaciones, pero no se ha tenido presente en general el daño hecho a la nación al usar estos aparatos construidos fuera de España, contribuyendo con nuestro dinero a que los extranjeros salgan favorecidos, alardeando y despreciando la producción nacional.

Clto lo que me ocurrió en mi finca. Los arados de varios sistemas, grada, sembradora y aventadora, son nacionales, y necesitando una segadora, pude averiguar que los señores Ajuria Hermanos las construían en sus talleres de Araya, provincia de Alava, sólo agavilladoras (porque atadoras no se construían allí ni en ninguna parte de España); acudí a pedirles una, remitiéndome el año 1905; pero como con una no se está bien servido, porque de inutilizarse alguna pieza hay que esperar a que se reciba la de recambio, pedí otra el año 1907, pero con la sorpresa siguiente, que confirma lo indicado anteriormente: que desde luego me la mandaban, pero que ya no harían más, porque los agricultores no las quieren y piden que todas sean extranjeras.

¿Puede prosperar una nación cuyos habitantes obran de este modo? De estas dos segadoras sigue una funcionando, y si no lo hacen las dos es porque este año no he podido reponer algunas piezas, porque, como he indicado, no las construyen; si el verdadero logro de algún modo reponerlas, segarán las dos. El coste fué de 725 pesetas menos que las extranjeras que aquí se venden. En previsión, he adquirido una de una caballería, fabricada por el Sr. Elizalde en Burgos, dándome buen resultado, y en la imposibilidad de proporcionarme otras, será la que en lo sucesivo emplearé.

Las naciones que marchan a la cabeza de la civilización y de la producción tienen sus preceptos, que los cumplen religiosamente; éstos son: valerse y consumir todo lo que sea de su nación. Nosotros, todo lo contrario, hacemos gala de despreciar la producción nacional, siendo los Poderes públicos los primeros, como se puede observar en sus Granjas Agrícolas.

Así no vamos a ninguna parte, quedándonos a la zaga de las que caminan a pasos agigantados, y nosotros, con cortas etapas, nos vamos quedando cada vez más distanciados.

Me dirijo a los cereaílistas, a los que ahora se mueven, a los que habrán esquilimado sus tierras, por no haberlas dado el alimento que necesitan (el abono orgánico), por no haber dado importancia a la ganadería; este abono aumenta el espesor de la capa laborable; por la falta de éste las tierras se cansan y dejan de dar lo que debieran si no les faltara, a pesar de tenerlas un año descansando en barbecho; cuando podría éste disminuirse dedicando algunas tierras a prados naturales, a la siembra de leguminosas, a plantas forrajeras, y siempre que se pueda contar con agua a la producción de alfalfa inmediata a la casa de labor o al pueblo para proporcionar alimento diario en verde, y en invierno heno; el labrador que sea además ganadero puede disponer de mayor fuerza animal, para acudir con más oportunidad al laboreo de las tierras.

El ganado que se tenga siendo reproductor, hará que la agricultura responda y no tenga necesidad el agricultor de pedir a los Poderes alivio su situación precaria. Estas peticiones se perder el tiempo, porque éstos oírán las quejas, pero nada harán, y el esfuerzo debe hacerse individual y colectivamente, sin necesidad de esperar ayuda de nadie.

Columela, en su clásica obra de agricultura, dijo: «En toda granja agrícola no da ganancia lo que hay que arrastrarlo, sino lo que sale por su pie», es decir, la ganadería.

A los Gobiernos lo que hay que pedirles es que destierren procedimientos rutinarios que sostienen. Por haber dado mal ejemplo en tiempos antiguos, no dieron el resultado que se esperaba de las reales órdenes y pragmáticas dictadas para favorecer la raza caballar, porque quienes las daban no se desprendían del ganado mular.

Los Poderes son tardos en darse cuenta de los males que aquejan a la nación la escasez de ganado, viéndose el agricultor apurado por el coste alcanzado de una yunta de mulas, teniendo un capital flotante superior a sus fuerzas, por lo que la producción le resulta cara y espera la compensación en el precio del trigo.

Hoy el agricultor se va dando cuenta y pide protección en el Arancel. A los Gobiernos lo que hay que pedirles, como viene haciendo la Sociedad Española contra el Ganado híbrido, que no dé ejemplos perniciosos sosteniendo en su presupuesto un ganado destructor de una raza reproductora, que no emplee en sus Granjas aperos de labor fabricados fuera de España, la repoblación de los montes y otras medidas beneficiosas en pro de los intereses generales de la nación, a lo que tiene un deber de acudir; a lo que no están obligados es a que sus disposiciones den lugar a una subida exagerada del pan.

ENRIQUE ALLENDESALAZAR
Madrid, 9 de septiembre de 1915.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correos, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

CASA REAL

S. M. el Rey sentó a su mesa, ayer mañana, además de su alta servidumbre, al marqués de la Mesa de Asta.

Poco después de las cinco y media de la tarde salió D. Alfonso XIII, en automóvil, acompañado del conde de la Unión, marchando a visitar las obras que se realizan en el palacio del Infante D. Alfonso. Después pasó por la Casa de Campo.

Esta mañana estuvo en Palacio el ex Sultán Muley Hafid, acompañado del doctor Mur y el intérprete Sr. Escalera.

El ex Sultán llegó a las doce, en coche de caballos y vestido a la usanza de su país. Por expresa indicación de S. M. el Rey, el coche pasó al patio del Príncipe, conduciendo a Muley Hafid hasta la misma puerta que da acceso a las habitaciones de la planta baja.

El ex Sultán fué recibido en la escalera por el oficial mayor de Alabarderos, de guardia, Sr. Mariner, el marqués de Viana y los ayudantes de S. M., general Silvestre y teniente coronel Guiao, que le acompañaron hasta la cámara regia.

En ésta penetraron solamente Muley Hafid y el intérprete Sr. Escalera, conversando con D. Alfonso XIII cerca de una hora.

Su Majestad el Rey ofreció al ex Sultán un refresco de limón, bebida por la que Muley Hafid siente gran predilección.

El ex Sobrano marroquí y sus acompañantes abandonaron el regio Alcázar a la una, siendo despedido hasta la puerta por los mismos señores que fué recibido. El general Fernández Silvestre conversó breves momentos, en árabe, con Muley Hafid antes de partir éste de Palacio.

El Presidente del Consejo, Sr. Dato, almorzará hoy en Palacio con S. M. el Rey.

Hoy hace su primera guardia en el regio Alcázar el ayudante de S. M. el Rey, general Fernández Silvestre.

FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto creando una Mutualidad de funcionarios dependientes del ministerio de Gracia y Justicia, para mejorar sus derechos pasivos ó crearlos para los que no los tengan.

Otro aprobando el pliego de condiciones para contratar mediante subasta, por cuatro años, el suministro de viveres para los reclusos de la prisión central de Burgos y su enfermería.

Otro ídem id. para los reclusos de la prisión central de Chinchilla y su enfermería.

Otro intulando a Felipe Hernández, sentenciado por la Audiencia de Salamanca.

Otro ídem a Lorenzo Durán, sentenciado por la de Huelva.

Otro conmutando por destierro el resto de la pena que a Manuel Fernández Otero impuso la Audiencia de la Coruña.

Otro conmutando por la de cadena perpetua la pena de muerte impuesta a José Turull, Joaquín Boch y Miguel Brocas, sentenciados por la Audiencia de Gerona.

Otro conmutando por destierro el resto de la pena que a Cayetano Rael Barco impuso la Audiencia de Córdoba.

La cuestión del pan

Relación de las tahonas que en el repeso verificado en el día de ayer han resultado con faltas en el peso de más de 150 gramos en kilo:

Districto del Hospicio.—Apodaca, 12; Santa Brígida, 6.

Districto de la Latina.—Cebada, 5, y varios puestos de la Panificación.

Ayer fueron denunciadas ante las correspondientes Comisarias las siguientes tahonas ó despachos de pan:

Paseo de las Acacias, 3; Fe, 15; Espejo, 12; Argumosa, 15; plaza de Olavide, 20; Echegaray, 29; Santa Brígida, 9; Cava Alta, 3; Gravina, 15 y 17; Silva, 3, y Lima, número 14.

El teniente alcalde del Hospital, Sr. Martín Arias, ha decomisado gran cantidad de pan falso de peso, que ha distribuido entre los pobres.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Teniendo el ministro de Fomento noticias de que a consecuencia de haberse suspendido las obras de la carretera de San Sebastián de la Gomera habían quedado sin trabajo unos doscientos obreros, reclamó informe telegráfico al ingeniero jefe de Tenerife sobre las causas que hubieran determinado aquella suspensión, manifestándose por éste funcionario que la Jefatura no había ordenado esa paralización de los trabajos; que ha sido acordada por propia voluntad del contratista, sin duda porque la Jefatura no había aprobado unas obras ejecutadas por la contrata que no eran de abono y que arrojaban un saldo de 60.000 pesetas a favor del contratista.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Las reformas en los Institutos. Podemos asegurar que las reformas en el plan de estudios de la segunda enseñanza no se implantarán en el próximo curso académico.

El conde de Esteban Collantes tiene el propósito de que se imprima el proyecto y que lo estudien con toda minuciosidad los consejeros de Instrucción pública antes de

que dictamine el pleno de este Centro consultivo.

Viaje del ministro.

Ha marchado a Palencia el ministro de Instrucción pública para inaugurar el nuevo edificio construido en aquella capital con destino a Instituto general y técnico.

Desde la referida capital irá el conde de Esteban Collantes a San Sebastián, en donde permanecerá de ocho a diez días.

Lo del Teatro Real.

Aseguró el ministro al hablar con los periodistas que todavía no ha podido ocuparse el Consejo de ministros del asunto relativo al regio coliseo; pero anticipaba su impresión de que el acuerdo que recaiga ha de ser favorable al arrendamiento mediante concurso y sobre bases que garanticen los intereses de los abonados y de los artistas.

Las clases de adultas.

Una Comisión de maestras de Madrid ha visitado al director general de Primera enseñanza para rogarle que se organicen lo antes posible las clases de adultas.

CARTA DEL SR. YAÑEZ

Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy distinguido y querido amigo: Mil perdones si vuelvo a molestar su atención, y gratitud inmensa si, correspondiendo a su buena amistad y cortesía, publica en el periódico de su digna dirección la presente carta, contestación al artículo publicado con el título «En propia defensa», y firmado por Ignotus.

Jamás pretendí calumniar y menos amparar un delito con la impunidad del honroso cargo de senador; y sentada esta premisa, paso a contestar al reto que me hace el Sr. Ignotus.

Ciento que el ilustrado crítico a que me refiero me entregó una comedia en dos actos en el mes de febrero, y certísimo que el mismo señor me mandó a recogerla en el mes de marzo, después de su fracaso en el estreno de Aves de paso. Ignoro si después de esta fecha ha pretendido ó entregado obras a otros teatros; los directores lo sabrán; pero, seguramente, si el Sr. Ignotus dice que no ha entregado obra alguna, verdad será.

Lo que indudablemente ha olvidado el señor Ignotus, y sólo por olvido no lo refiere, es que el día 27 de agosto, en que se representaba por la compañía de Lara, en el Gran Casino de San Sebastián, El abolengo y Francfort, en el intermedio del primero al segundo acto, me llamó en el salón carmesí, y separándose de un grupo de amigos (cuyos nombres citare si fuese preciso, a un lado y a muy corta distancia de ellos, me dijo: «He leído que Lara va a tener nueva orientación; si así es, eliminado de allí el Sr. Martínez Sierra, ¿me estrenará usted en esta temporada la comedia que le di a usted el año pasado?»

Yo contesté que no podía por ser muchos los compromisos adquiridos, a lo que me replicó: «No; si yo tengo donde estrenarla; la Palou lo hará seguramente en el Infanta Isabel.»

Comprendí que no le había agradado mi contestación, y cuando se separó les dije a los que estaban próximos, que eran los amigos de los que me separó Ignotus: «Menudo palo me va a dar Ignotus por haberme negado a representar una comedia...»

Si esto no lo recuerda el señor Ignotus... indudablemente es que estoy soñando, y que no ha sucedido, como tampoco el que yo lo refiriese al pie de la escalera del gran salón de fiestas a los Sres. Luca de Tena, Enrique Alba, Martín Domínguez y Javier Ortúeta, lo mismo que referí a mis otros amigos en el salón carmesí.

Y como para hablar con las gentes no puede uno llevar un notario en el bolsillo, que de fe de lo que se dice, y no cabe más prueba que la de indicios, doy por terminado este asunto tan enojoso y de tan poco interés para el público.

Queda suyo afectísimo y agradecido amigo, q. b. s. m.—Eduardo Yáñez.
San Sebastián, 9-9-1915.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Destinos. Han sido destinados: al ministerio de la Guerra, el comandante de Infantería D. Juan Urbano Palma; para el mando de la Comandancia de Carabineros, el teniente coronel don José Senabre Solves, como administrador de la Colección Legislativa y Diario Oficial el comandante de Infantería D. Fernando Torres.

Concurso. Se anunciará un concurso para cubrir cuatro plazas de maestro de obras militares de Ingenieros.

Gratificaciones. Se concedió la gratificación anual de 1.500 pesetas al capitán de Artillería D. Julio Arbizu Prieto, destinado en la fábrica de Sevilla, y la de 600 pesetas al oficial del mismo Cuerpo y graduación, D. Juan Izquierdo Crosselles, con destino en la de Granada.

Ascensos. Concedióse el empleo de primer teniente a los segundos tenientes alumnos de Ingenieros, aprobados, D. Domingo Muñoz, don Fernando González y D. Guillermo Domínguez Olarte.

Matrimonio. Se concedió real licencia para que pueda contraer matrimonio al médico primero don Juan López Quellas.

Residencia. Autorizóse al general de brigada, de la Sección de reserva, D. Federico Montaner Gil, para que pueda fijar su residencia en Burgos.

ASUNTOS DE MARINA

Licencia. Concedióse licencia al teniente de navío D. Manuel Tejera y al capitán de Infantería de Marina D. Antonio García de los Reyes.

Maquinistas. Se dispuso en la que en el «Proserpina» el maquinista de segunda D. Nazario Ledo.

Idem en el «España» el de la misma graduación D. Rafael Jiménez.

Idem en el «Pelayos» el de igual clase D. José López Simón.

Contramaestres de puerto. Destinóse a la provincia marítima de Tarragona al contramaestre de puerto D. Rogelio Alonso, y a la de Barcelona al de la misma categoría D. Ricardo Regueiro.

Se dispuso continúe en la provincia marítima de Sevilla el contramaestre de puerto D. José Ramón Casanova, y que el de igual empleo D. Nicasio Lorenzo pase a la de Cádiz.

Ayudante de guardias. Fué nombrado ayudante de guardias del arsenal de Cartagena el capitán de Infantería de Marina D. José Moya.

Contramaestres. Nombróse ayudante interino del distrito marítimo de Adra al segundo contramaestre D. Emilio Alvarez.

Trasladóse real orden de Guerra que conceda permisa de cruz al contramaestre mayor de segunda D. Ramón López.

Buques. El cañonero Infanta Isabel entró en Cádiz y fondeó en el arsenal de La Carraca.

En Ceuta ancló el Recalde, después de terminada su comisión.

Fondeó en Málaga el Vasco Núñez de Balboa.

De San Sebastián salió el Mac Mahón.

Salió de Cádiz para Ferrol el Carlos V, llevando a su bordo al general de la escuadra, vicealmirante Sr. Chacón, y también saldrán para el mismo puerto, cuando terminen de alistarse, el Terror y los torpederos 8, 9 y 10.

Estos dos últimos salieron ya del dique del arsenal de La Carraca.

SUCESOS DEL DIA

Raterías. Gregorio García González, de treinta y cinco años, portero de la casa números 45, 47 y 49 de la calle de la Montera, subió a enseñar uno de los cuartos desahucillados de la casa a un caballero.

Entretanto, le sustrajeron de sus habitaciones de la portería ropas y efectos que valen unas 200 pesetas.

Muerte repentina.

En la calle del Aguila se sintió repentinamente indispueto D. Antonio Herrero. Conducido a la Casa de Socorro de la Latina, falleció a los pocos momentos de su ingreso en el benéfico establecimiento.

Denuncia.

Hilaria Baños Fernández, de cuarenta y nueve años, que vive en la calle de Rodas, número 11, denunció a un sujeto que había tenido en calidad de huésped y que desapareció, llevándose 150 pesetas.

Niño muerto por quemaduras.

En el Hospital Provincial falleció ayer el niño de cuatro años Pablo Gómez Cruz, que hace dos días ingresó en gravísimo estado, padeciendo quemaduras que se causó al caer sobre una hoguera, sobre la que saltaba jugando con otros niños de su edad.

LA CALERA tiene el honor de aconsejar a su distinguida clientela no demore el aprovisionamiento de los carbones para calefacción. Aparte la indiscutible ventaja de encerrarlos secos, existe la de que aún conserva en sus Almacenes Cok metalúrgico superior, su clásica Antracita y su excelente Hulla Walma, clases éstas que es muy problemático pueda adquirirlas de aquí en adelante. LA CALERA, Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono núm. 532.

ALCANCE POLITICO

Antes de marchar anoche a San Sebastián el señor marqués de Lema estuvo en la Presidencia del Consejo, celebrando una larga conferencia con el Sr. Dato.

Al terminar ésta llegó el señor ministro de Gracia y Justicia, que también permaneció bastante tiempo conferenciando con el jefe del Gobierno.

El Siglo Futuro y algunos otros colegas han publicado la noticia de que el Gobierno había ofrecido el Toisón de Oro al Sr. Maura, y que éste lo había rechazado.

Nos consta que la noticia no es exacta, pues el Gobierno no se ha ocupado para nada de las vacantes que existen del Toisón.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que por todas las secciones del ministerio se trabaja activamente en la confección del presupuesto de dicho departamento para entregarlo en la fecha acordada en Consejo de ministros.

De las huelgas no se había recibido noticia que acusase cambio alguno en aquéllas.

Confirmando que ha sido nombrado alcalde de Pontevedra D. Luis Boullora Mariño.

El gobernador de Orense comunica que ha enviado fuerzas de la Guardia Civil a Monforte, ante el temor de una alteración del orden público, a causa de las discrepancias que existen entre el párroco y el vecindario por la forma de practicar el culto en una capilla cedida por el Municipio.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana lo siguiente: «He leído la interpretación que El Socialista y El Liberal dan a un artículo de La Época, respecto a la intervención del Gobierno en los conflictos sociales.

Dicen aquellos periódicos que nuestra intervención responde a deseos de buscar efectos en la opinión, y nada más lejos de la verdad.

El Gobierno interviene en todas las cuestiones sociales en cumplimiento de un deber, no con fines particulares de ninguna clase.

No tengo noticias oficiales de la reunión de la Junta reguladora del pan, pero no creo sean ciertas las palabras que se atribuyen al señor Covisa respecto a las causas de la salida del vizconde de Eza de la alcaldía.

Distinguido no por la cuestión del pan, sino por otras causas que a su tiempo se explicarán y que no tienen ninguna relación con aquel problema.

En cuanto a las alarmas de algunos periódicos relacionadas con los casos de tifus en Gibraltar, el Gobierno vive, no alerta, sino archilesta, pues hace días que enviamos al campo de Gibraltar cuanto personal y material consideramos necesario.

El presupuesto de Gobernación no ha empezado a confeccionarse ahora, sino que ya está terminado, salvo algunas pequeñas modificaciones que he de introducir. Hay servicios que por cumplimiento de leyes, como los de Correos, ó por las circunstancias, como los de Sanidad, admiten poca disminución; pero haciendo yo del criterio del ministro de Hacienda, ajustaré el presupuesto a las condiciones acordadas.

La huelga de Marín continúa en igual estado.

En Espiluga de Francoll hubo una reunión de representantes de los Municipios de aquella comarca, para ocuparse de la crisis que atraviesa a causa de haberse perdido la cosecha de uva.

En Talavera de la Reina se celebró ayer un mitin de propaganda socialista, en el que tomó parte el diputado Sr. Iglesias.

No ocurrió el menor incidente.

El ministro de Instrucción pública ha llegado a Palencia.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato manifestó a los periodistas que las noticias de Marruecos no acusaban novedad.

Añadió que S. M. habla recibido a Muley Hafid.

El Presidente del Consejo no fué a Palacio hasta la una de la tarde.

Después de despachar con el Rey, invitado por el Monarca almorzó en Palacio.

El jefe del Gobierno puso a la firma regia varios decretos de los ministerios de Hacienda y Gracia y Justicia.

Añadió que el día 15, en el acto de la apertura de los Tribunales, el ministro de Gracia y Justicia leerá un discurso acerca de la Socialización del derecho.

LA TORMENTA DE HOY

Joven muerta por un rayo

La aparatosa tormenta que ha descargado esta mañana sobre Madrid ha ocasionado una terrible desgracia.

Una de las numerosas chispas que han caído sobre la capital ha matado a una joven de diez y seis años en el paseo de Ronda, detrás de la Casa de Socorro.

La infeliz muchacha quedó completamente carbonizada.

Iba acompañada de una mujer, que también resultó con quemaduras de importancia.

En el momento de cerrar esta edición solamente sabemos que la víctima se llamaba Felisa, ignorando todavía los apellidos.

El Juzgado de guardia ha salido para el lugar del suceso.

NOTICIAS GENERALES

En la Redacción de nuestro estimado colega A B C se reunieron ayer tarde representantes de casi todos los periódicos diarios de Madrid, para tratar del esclarecimiento de las denuncias relativas a la conducta de algunas personas que a título de periodistas visitaron a Muley Hafid.

Se nombró una Comisión investigadora, que ya ha comenzado sus trabajos.

En la capilla reservada de la iglesia del Carmen, de esta corte, se ha verificado la boda de la señorita Eulalia Meléndez Alcaide, hija del comisario de guerra D. Antonio, con nados por los padres de la novia, y figurando de Ceuta D. Federico Ayala Vitoria, apadrinados por los padres de la novia, y figurando como testigos el interventor de Ejército don Ramón García Iguren, el de distrito D. Mariano Laina, el comandante de Infantería don Manuel de Matos y el capitán D. Luis Alvarez de Sotomayor.

Desearnos a los contrayentes todo género de felicidades.

Con motivo de cumplirse el vigésimo octavo aniversario de la muerte de D. Luis Vidart y Schuch han sido aplicadas en sufragio de su alma todas las misas celebradas ayer en la iglesia parroquial de Santiago.

GUISANTES TREVIANO

Preparados sin color artificial.

Ayer se han dicho misas en varias iglesias de Madrid por el eterno descanso de D. Francisco de Paula Mitjans, que falleció en Montgeron (Francia) el día 9 de septiembre de 1904.

Asociación para la enseñanza de la mujer.—Desde el lunes 13 del actual, y en horas de diez a doce, en la Secretaría de esta Sociedad (San Mateo, 15), estará abierta la matrícula para sus escuelas Primarias, Preparatorias, de Segunda Enseñanza, Institutos, Comercio y Mecanógrafas, así como para las clases especiales de Flores, Labores, Mecanografía, Sombreros, Bordado a máquina, Taquigrafía, Idiomas, Música, Confección, Corte, Pintura, Dibujo y otras.

Ayer ha fallecido en Madrid la virtuosa señora doña Antonia Revilla, viuda de Villodas, persona que en vida supo hacerse querer de cuantos la trataron, por su bondadoso corazón.

A sus hijos, D. Fernando y D. Alejandro, y a su hermana, doña Francisca, enviamos nuestro sincero pésame.

DE GRACIA Y JUSTICIA

MUTUALIDAD DE FUNCIONARIOS

Un decreto importante.

El decreto a que en otro lugar nos referimos creando una Mutualidad para los funcionarios de Gracia y Justicia, dice así: «Señor: Desde hace años se deja percibir claramente cierta aspiración, que aún se manifiesta en forma algún tanto vaga, sin acabar de concretarse, de concluir con los derechos pasivos que concede el Estado a sus servidores. Acentúan este deseo los apuros de nuestra Hacienda; la extensión, cada día mayor, que se da a tales derechos, y el aumento incesante y amenazador de las cifras que para estas atenciones gravitan sobre los Presupuestos generales de la nación, hasta el punto de haber subido en poco más de cuatro lustros cerca de 40 millones de pesetas. Y no hay que pensar, de no adoptar un sistema y un procedimiento radicalmente distintos de los actuales, en que esos gastos puedan disminuir; pues, aparte de que apenas hay ya empleado público que no reivindique el mismo derecho de que goza la mayoría de ellos, con toda claridad advertimos esa corriente impetuosa que impulsa al Estado moderno a rendir pleitesía a los principios sociales, atendiendo a las reclamaciones de las clases obreras, que piden el retiro para la vejez y la pensión para la inutilidad física de aquellos que han consumido su existencia ó sus energías en trabajos que, aunque tienden a satisfacer fines particulares, llenan también fines sociales y representan una utilidad para la sociedad y para el Estado. Con ansia buscan los Poderes públicos medios é instituciones que les permitan conciliar ambas tendencias, y de aquí el deseo de fomentar los Montepíos y de crear Sociedades de mutualidad, en la casi infinita variedad que éstas pueden tener, para que la cooperación individual, auxiliada por las subvenciones del Estado, y sobre todo por las medidas tutelares con que éste las proteja y facilite su vida jurídica y económica, releve al Estado de una carga que va siendo por momentos muy superior á sus fuerzas. Por esto es medida de prudencia y de sana previsión encaminar á los empleados públicos hacia esas instituciones de Mutualidad, que han de constituir, tal vez no muy tarde, la única fuente de pensiones y de haberes pasivos, así como es obra de Gobierno, de un lado, vigorizarlas, aumentar sus garantías y contribuir á su mayor crédito, y de otro, favorecer la inclinación de los empleados para formar costumbres y engendrar esfuerzos que facilitarán extraordinariamente las operaciones y el éxito en la solución del problema. Tienen desde luego tales instituciones, aun antes de que sobrevenga esa definitiva sustitución á que nos referimos, ventajas apreciabilísimas, no sólo porque conceden pensiones y haberes pasivos á los que hoy, por nuestras leyes, no ostentan derecho alguno á ellos, sino porque mejoran los de aquellos otros que los gozan, si, pero en relación con unos sueldos mezquinos, que han cristalizado, por regla general, en la misma forma y en la medida con que fueron fijados primitivamente, en tanto que la vida social ha multiplicado sus necesidades y exigencias, la economía ha disminuido el valor del dinero en proporción del aumento que ha experimentado el de las cosas, y el encarecimiento de los artículos de primera necesidad agobia y asfixia á cuantos perciben sueldos del Estado, si no cuentan con otros bienes. Entre estas entidades de Mutualidad descuella en España el Instituto Nacional de Previsión, nacido ayer, pero cuyas excelencias y cuya obra admirable le han acreditado como si contase con una garantía de muchos años de aciertos, hasta el punto de ver acudir en torrente á sus arcas el ahorro de los humildes, ahorro que el Instituto convierte en pensiones y en auxilios para los mismos, en el día de la vejez, de la inutilidad ó de la desgracia. Creyó el ministro que suscribe un deber suyo conceder en alguna forma derechos pasivos á los modestos empleados dependientes de este ministerio, que carecen de ellos, y mejorar en lo posible los de aquellos otros que

en los últimos días de su vida, al ser jubilados, sufren una tremenda y por demás sensible mutilación en sus sueldos, ó en caso de muerte, dejan á sus viudas y huérfanos pensiones miserables; y atento á las consideraciones antes expuestas, fija la vista en las angustias de la Hacienda nacional, en la conveniencia de no imponer á ésta sacrificios que pueden aborrazarse precisamente siguiendo una tendencia moderna y progresiva, procuró estudiar con toda atención el asunto, y encaminó sus iniciativas á llevar al cauce del Instituto Nacional de Previsión el propósito de mejora en la situación económica de todos los que perciben sus haberes ó dependen de este ministerio, con lo cual, á su juicio, alcanzábase dos bienes igualmente estimables: las ventajas para el personal de Gracia y Justicia, y una cooperación no insignificante en favor del Instituto, cuyo arraigo, cuyo vigor, cuyo mayor desenvolvimiento, cuyos éxitos representan un progreso indudable social, y redundan en provecho y en honra de la Patria. Tal vez la creación de un Montepío ó de otra institución análoga, para los mismos á quienes deseamos favorecer, pudiera ofrecerles algún incentivo mayor, aumentando la pensión, disminuyendo las primas que han de entregar, ó extendiendo el alcance de los derechos pasivos; pero, bien meditada y aquilatada la cuestión, hemos creído que tales ventajas se hallan contrarrestadas por graves inconvenientes, y mejoradas por la garantía que ofrece un Instituto que se halla bajo la protección inmediata del Estado, y que, aun sin éste, inspira tal confianza, por su formalidad, por su circunspección, por su prudencia, por la seguridad en sus operaciones, que difícilmente puede hallar quien le supere, ni aun le iguale. Además, las tarifas de hoy no son intangibles para los mismos que con arreglo á ellas contraen un compromiso y empiezan á cumplirlo, y es seguro que el aumento de capital y de ganancias del Instituto irán á favorecer en buena parte á los imponentes; que en beneficio de éstos también se han de computar las subvenciones que en adelante dé el Estado, cosa que necesariamente hará, y todo aquello que la ley de probabilidades, alrededor de la cual gira toda la obra de esta institución, señale como exceso de precaución y de reserva, que una prudencia explicable, y más plausible aún en los principios, cuando no hay datos suficientes para conocer bien las contingencias que ella preside, hizo adoptar. Ahora mismo, el Instituto, en sus negociaciones con este ministerio—que por cierto han durado cerca de cuatro meses, pues el deseo de acertar nos ha hecho ser pródigos en trabajos y en tiempo—, ha llegado hasta donde no había cedido en sus anteriores operaciones, concediendo á las viudas y á los huérfanos pensiones. Evidentemente, más adelante, cuando complete sus datos, su labor será más extensa y sus beneficios de mayor alcance. Claro es que los empleados con sueldo inferior á 3.000 pesetas gozarán desde el primer momento del auxilio á que el Estado se comprometió en la ley de creación del Instituto Nacional de Previsión. Al referirnos antes á la esperanza de una subvención, aludimos á la que es seguro, aunque sea el día incierto, que el Estado ha de conceder para beneficio del conjunto. ¿Quién puede dudar de que pesará sobre todos los ministros de Gracia y Justicia, en lo sucesivo, un deseo veheméntísimo suyo y una solicitud constante de los interesados, para que destinen alguna cantidad en beneficio del personal del ministerio que se haya acogido á la Mutualidad? Convencidos estamos de que hoy no es posible; pero el mismo convencimiento nos domina de que esa ayuda no faltará, como no falta nunca el ciclo que establecen las leyes naturales para el desarrollo de un sér. Para un Montepío, para cualquier otra clase de institución de Mutualidad, no hubiera dejado de presentar graves inconvenientes todo lo relativo á la administración y á la gerencia, que desde luego habrían de representar para los asociados un gasto muy considerable. Todos estos inconvenientes han desaparecido con el Instituto Nacional de Previsión, y para dar aún mayores facilidades á los imponentes, mayor garantía á sus reclamaciones, se organiza en este ministerio un negociado especial, destinado á resolver las dudas

que puedan surgir en el ánimo de los llevados á la Mutualidad, á esclarecerles los puntos oscuros, á servirles de medio de relación con el Instituto Nacional de Previsión, y á imponerles el sello de la protección del ministerio en las solicitudes ó reclamaciones que sean justas ó equitativas. Para contribuir también á dar estas facilidades se enviará, á cuantos lo soliciten de este negociado, un folleto que el Instituto de Previsión editará, par dar á conocer mejor las operaciones y combinaciones que sobre las bases de este decreto puede hacer con los imponentes. No se nos oculta que, por el momento, la Mutualidad que ahora creamos no puede surtir efectos tan beneficiosos como producirá seguramente así que pasen los años, porque sus comienzos no coinciden con los de la carrera de aquellos empleados á quienes afecta, sino que tratándose de Cuerpos organizados con anticipación, hay en ellos muchas personas de edad madura ó avanzada, á las cuales no puede convenirles ninguna clase de operaciones de seguro ó de mutualidad, que tenga como base la ley de probabilidades en la duración de la vida ó en la contingencia de los accidentes de inutilidad física, y así los que se hallen en este caso no acudirán á la Mutualidad, que les perjudicaría, ó no les resolvería problema alguno económico, y ésta será privada de un contingente respetable; pero esas dificultades son absolutamente imposibles de orillar por otro factor que por el tiempo, encargado de eliminar á unos y de atraer á otros, que por entrar jóvenes en los Cuerpos, hallarán ventajas positivas y considerables.

Estas son, señor, las razones que ha tenido el ministro que suscribe para presentar á V. M. el siguiente proyecto de decreto:

BASES

- 1.ª Se crea en el ministerio de Gracia y Justicia una Mutualidad de funcionarios dependientes del mismo, para mejorar sus derechos pasivos ó crearlos para los que no los tengan.
- 2.ª Podrán pertenecer á esta Mutualidad todos los que perciban haberes con cargo al presupuesto de Gracia y Justicia, y los funcionarios que directa ó indirectamente dependan de él, tengan ó no derechos pasivos.
- 3.ª El ingreso en la Mutualidad será voluntario, iniciándose la misma por la filiación de los interesados al régimen legal de previsión creado por la ley de 27 de febrero de 1908, con sujeción á las disposiciones estatutarias y prácticas del Instituto Nacional de Previsión, como organismo creado por la ley para tal objeto.
- 4.ª Con las cuotas que voluntariamente impongan los asociados, el Instituto les constituirá:
 - a) Pensiones de retiro, á capital cedido ó á capital reservado, para las edades de cincuenta y seis, sesenta ó sesenta y cinco años; y
 - b) Pensiones para viudas y huérfanos, ó las dos combinaciones á la vez, á elección de los interesados.
- 5.ª Las pensiones de retiro se constituirán á primas únicas, y las de viudedad y orfanidad á primas anuales temporales, hasta los sesenta y cinco años, determinándose el importe de estas últimas por las edades de ambos cónyuges.
- 6.ª Las pensiones de viudedad serán reversibles íntegramente á los huérfanos de padre y madre, hasta que cumplan la edad de veinticinco años.
- 7.ª Los afiliados á la Mutualidad, cuyo sueldo no exceda de 3.000 pesetas anuales, disfrutarán de las bonificaciones del Estado que concede la ley del Instituto, y todos ellos de los derechos especiales que aquella ley otorga á los titulares de dicho organismo, ó que puedan serles otorgados en adelante. Disfrutarán también los afiliados á la Mutualidad de las subvenciones que el Estado pueda acordar especialmente para la misma, y de aquellos otros beneficios que puedan derivarse de los recursos especiales que la Mutualidad obtenga.
- 8.ª Se aplicarán las tarifas en vigor del Instituto Nacional de Previsión, de las cuales se han deducido las especiales que se insertan á continuación. El Instituto, de acuerdo con el ministerio de Gracia y Justicia, redactará las bases y reglas para la Mutualidad, y confeccionará tarifas adicionales especiales, adaptadas á las condiciones de los

funcionarios, haciéndolas llegar á conocimiento de los mismos. 9.ª Se organizará en la subsecretaría del ministerio un negociado especial, en relación con el Instituto Nacional de Previsión, dedicado á recibir las solicitudes de los que quieran asociarse, y las reclamaciones que puedan entablar y resolver las consultas sobre dudas en la aplicación de tarifas y cualquier otro incidente que pueda surgir; y 10.ª Los Montepíos constituidos actualmente por los funcionarios indicados en el art. 2.º, que quieran incorporarse al régimen de esta Mutualidad, podrán realizarlo acudiendo al ministerio de Gracia y Justicia, que de acuerdo con el Instituto Nacional de Previsión y la representación legal de estas entidades, acordará la forma en que han de verificarlo.»

NOVIAS

Para el vestido de ceremonia, tarde y viaje, visitad esta importante y acreditada Casa. LA VILLA DE PARIS.—ATOCHA, 67.

Conferencias telegráficas

El Sr. Ortuño ha contestado cumplidamente á los informes que sobre el funcionamiento del servicio genuinamente español de conferencia por aparato Hughes le interesaba en atenta carta el director general de Telégrafos y Teléfonos de los Estados Unidos, y de cuyo hecho, por considerarlo honroso para nuestra Administración, dimos hace días oportuna cuenta. En esta contestación pone el Sr. Ortuño de relieve las ventajas de tal servicio. Y no creemos sea ocioso reproducir alguna de ellas, toda vez que por tratarse de un servicio público le interesa vivamente. Presentes en las dos estaciones los conferenciantes, da principio la conferencia telegráfica en forma análoga á la telefónica; hablan alternativamente ambos conferenciantes, recogiendo á oído los telegrafistas lo que se trata de comunicar transmitiendo, y de esta forma va apareciendo en la cinta la conversación sostenida. Terminada la conferencia, cada estación entrega á los conferenciantes las cintas correspondientes, resultando en estas clases de conferencias una ventaja sobre las telefónicas de grandísima importancia, especialmente tratándose de negocios en que convenga justificar lo comunicado, por conservar cada uno de los interesados el texto de lo escrito por los mismos aparatos, y por el orden en que se han hecho preguntas y dado las contestaciones. Se puede decir que esta clase de conferencias se celebran ante notario, por existir un documento fehaciente. Otra ventaja es la de que pueden celebrarse estas conferencias sin que los conferenciantes estén presentes en las estaciones. Para ello se escribe la conferencia en cartillas y se transmite á la hora á que se haya concedido la conferencia. En este caso, el destinatario está obligado á recoger en la estación la cinta que contenga la conferencia. Esta clase de conferencias es habitualmente empleada por la Prensa para sus informaciones y en todos aquellos casos en que no precise contestación inmediata por las ventajas que ofrecen la baratura y ser curada á hora fija. La tarifa vigente en este servicio es: Por cinco minutos de conferencia, 2,05 pesetas. Por aviso para celebrar la conferencia, 0,55. Por aumento de fracciones de cinco en cinco minutos, 1,55. Por abono de cinco minutos diarios, á hora fija, pago anticipado, por un mes, 50. Por abono de quince minutos ídem id. id., 100 pesetas. Asimismo el Sr. Ortuño, en la contestación de referencia da detalles sobre el funcionamiento de telegramas de madrugada, también genuinamente español y que tan positivos resultados está dando en la práctica.

Integridad estomacal

La manera de prolongar la vida es conseguir una buena digestión, poniendo al organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad estomacal se consigue tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 8	Día 9
4 por 100 perpetuo interior.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	71 95	71 90
• E de 25.000 •	72 30	72 30
• D de 12.500 •	73 40	73 40
• C de 5.000 •	76	77
• B de 2.500 •	76 80	77 75
• A de 500 •	77 65	77 65
G y H, de 100 y 200.....	77 50	
En diferentes series.....	77 50	
Fin corriente.....		
Fin próximo.....		
4 por 100 amortizable		
Serie E de 25.000 ptas. nominales...		
• D de 12.500 •		
• C de 5.000 •	88	87 60
• B de 2.500 •		
• A de 500 •		
En diferentes series.....	88	88
5 por 100 amortizable.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...		
• E de 25.000 •	94 60	93 90
• D de 12.500 •		
• C de 5.000 •	95	94 80
• B de 2.500 •	95	94 80
• A de 500 •	95	96 75
En diferentes series.....	96 60	
Obligaciones del Tesoro.....	100 70	
Cédulas del Hipotecario 4 por 100.....	92 10	92 20
Idem, id. 5 por 100.....	100 25	100
Ayuntamiento de Madrid.		
Emp. 1863. Obligaciones 100 ptas.....	87	
Idem por resultas.....		
Idem expropiaciones interior.....		
Idem id. en el ensanche.....	94	
Idem Deuda y Obras Villa Madrid.....		
Idem de 1914.....	89 25	89 60
Bancos y Sociedades.		
Acciones Banco de España.....	446	446
Compañía Arrendataria Tabacos.....	263	264
Banco Hipotecario España.....		
Banco Hispano-Americano.....		
Idem Español de Crédito.....		
Idem Español del Rto de la Plata.....	240	240
Idem Central Mejicano.....		
Unión Española Explosivos.....		
Acciones M. Z. A.....		
Idem Norte de España.....	326	
S. G. Azucarera, acc. preferentes.....		
Idem ordinarias.....		
Idem Obligaciones amortizables.....		
Felguerras.....	59 75	60
Altos Hornos.....		
Francos.....	90 05	89 90
Libras.....	24 93	24 90
Después de la hora oficial en el correo: últimos cambios.		
4 por 100 interior fin de mes.....		
Idem próximo.....		
Cambio más alto, fin de mes.....		
Idem más bajo.....		
Cambio más alto del próximo.....		
Idem más bajo.....		
Por la mañana en el Banco.		
Últimos cambios.....		

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

PRINCESA.—9,45.—(Inauguración.)—Pido la palabra y Señora ama.
ESLAVA.—6,30.—La mujer divorciada (tres actos, doble).—10,15.—Sybill (tres actos, doble).
PRICE.—9,45.—El puente de los crimenes (cuatro actos).
APOLO.—6.—La boda de Cayetana ó Una tarde en Amanal.—7,15.—Moros y cristianos.—10,30.—La golfina.—11,45.—El chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia.
GRAN TEATRO.—6 tarde y 10 noche.—Tres importantes debuts: Les Sturlas (acrobatas), Fonsola (excentricos musical) y Les Papillons (10 bellísimas bailarinas en artísticos baillales).—Éxito estupendo de la troupe Hun-Guno (mongoloses acrobatas, equilibristas, saltadores).
En breve, debut de Ursula López en sus nuevas y originales creaciones.
BUENOS AIRES.—7,30 general, 0,30.
NOVEDADES.—(Moda).—6.—Las musas latinas.—7,15.—El sastré del Campillo.—9,15.—La cupletista de moda.—10,15.—Molinos de viento.—11,45.—La suerte perra.
TEATRO DEL VODEVIL.—(Antes Salón Regio).—Plaza de San Marcial, 6.—6,30.—La presidenta.—10,30. El día y la noche.
SALÓN DORE.—4,30 á 12,30.—Dos grandes estrenos: Lo; contrabandistas (1.300 metros) y Las ruinas de la fealdad (300 metros, Pathé).—Polidor, viudo alegre (comedia).—Éxitos: La amazona blanca y Los tres amores.—El sábado, El testigo invisible (1.500 metros).
BIANON-PALACE.—Gran cinematógrafo.—Éxito grandioso de El misterio de aquella noche é Instintos de fieras.—Estreno sensacional de El crimen de un minero.—Películas cómicas.—Butaca, 0,40.
VERSALLES.—Antiguos solares de Fomento.—Calle nueva de la Trinidad.—7 y 10,30.—Secciones de variedades por famosos artistas.—Coppella, La Madrid, Conchita Vila, Las Romanitas, The Broovy, excentricos-acrobatas.—Gran éxito de Andalucía en Versalles, tomando parte Mouchou, Montoya, Adela Cubas, Mariscal, Carrasco, Estampio, Gabriela la fea y toda la Compañía. Precios: preferencia, 0,50; primeras, 0,30, y entrada, 0,20.—Tarde, mitad precio.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.



EL SEÑOR

Don Alejandro Martínez León

DEL COMERCIO

FALLECIÓ EN BILBAO EL 27 DE AGOSTO DE 1915

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica de Su Santidad.

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Hermógena Benito Martínez; hermana, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás familia,

RUEGAN á sus amigos encomienden su alma á Dios.

Todas las misas que se celebren el viernes 10 en la iglesia de San José, de esta corte (calle de Alcalá), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Han concedido indulgencias en la forma acostumbrada los Excmos. é Ilmos. Señores Nuncios de Su Santidad, Arzobispos de Valladolid y Toledo, Obispos de Madrid, Salamanca y Almería.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte

El día 16 del actual, á las diez de la mañana, se verificará en el local destinado en la Estación del Norte para equipajes de llegada, la subasta de los efectos no retirados por sus dueños, entre los cuales se encuentra una gran partida de aceite de linaza, otra de palos, maderas, tejidos, combreros, géneros de punto, corsés, puntillas, sedas para tejer, bisutería, quincalla, comestibles, azafrán, pimentón, vinos, licores, champagne, máquina de escribir, objetos de escritorio, ferreteria, baños, material eléctrico, calzado, drogas, perfumería, farmacia, auridos, alpargatas, maquinaria agrícola, aros madera, flores artificiales, juguetes, loza, cajas de lata vacías, hierros, libros, papel pintado y otros muchos artículos. Los mencionados efectos estarán de manifiesto al público los días 13, 14 y 15 del corriente, de ocho á tres, en el almacén de subastas, situado en la Estación del Paseo Imperial.

Academia Herreros INGENIEROS INDUSTRIALES

Preparación por ingenieros. Internado.—Pídanse reglamentos, con datos sobre la carrera y estudios, al Director, Juan Herreros.—SALUD, 18. MADRID.

GACETA DEL OPOSITOR

Información, consultas, estudios, por correo, cuestionarios.—Número muestra.—San Marcos, 3.

Academia Peñalosa

PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES Calle de La Granada, 9.—Toledo. DIRECCION ESPIRITUAL: PP. JESUITAS. En esta Academia continúa el mismo profesorado que en cursos anteriores.—Pídanse reglamentos, donde constan brillantes resultados obtenidos, al Director, D. Rodrigo Peñalosa, ex profesor de la Academia de Infantería.

GRANDIOSA LIQUIDACION

por cuenta del industrial Ricardo del Rastro, todos los efectos de la casa de D. Manuel Cónesa. Espos y Hija, 2. tienda.—ULTIMOS DIAS.

CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable mil pesetas á quien prueba lo contrario. Gran exposición. Fábrica y despacho: Cabeza, 34

CALLOS Y DUREZAS

de los pies curados en 4 días sin dolor ni molestia con "CALLICIDA VELOZ" del Dr. Cuerda.—Frasco 60 céntimos. Pídanse en droguerías y farmacias. En Madrid: Gayoso, Arenal, 2. Minana, Carretas, 83.

BANDEJAS

repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al peso, vendo baratos. Antigua Platería de López.—4, Zaragoza, 4.

35 -PESETAS- SEMANALES

Garantizadas por contrato, ganarán señoras y caballeros elaborando por nuestra cuenta, sin necesidad de salir á la calle, facilísimos artículos de actualidad sensacionales. Gratis ensayarse instrucciones detalladas, muestrario, etc. ESTABLECIMIENTOS LISBONENSES LISBOA (Portugal).

AVISO Papeletas

La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte. 7 y 9. POSTAS, 7 y 9.

RELOJITOS

De señora, 6 ptas.; de caballero, 5; pulsera-reloj, 9; de pared, 10. Composturas con garantía de un año, precios siguientes: Repaso, 1 pta.; limpiado, 2; cuerda, 2; cilindro de árbol, 2; espiral, 2.—Antigua Relojería, Sai, 2 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor).

ANEMIA

Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, Viejaz prematura, curarse con vino fortificado Victoria. Botella, una peseta. Victoria, 8, Madrid.

La Prensa

Agencia de Anuncios — DE — RAFAEL BARRIOS Carmen, 18, primero. MADRID

AGUAS PURGANTES

COSLADA

"LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, á los representantes Martín y Durán Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo

LEGITIMOS
NEUMÁTICOS
INGLESES



DUNLOP

AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA
Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid
TELÉFONO 4.741 TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID

SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS

Esta Sociedad, en combinación con la **Compañía Transatlántica Española**, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino a los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de Filipinas, Juba, Méjico, Fernando Poo y Argentina.

Para tarifas y referencias, dirigirse a las oficinas centrales, **Paseo de los Pontones 2**, teléfono 808, ó a la Agencia-sucursal, situada en la calle de Tetuán, núm. 13, teléfono 4.580.

MAGNESIA DE BISHOP.



El Citrato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago é intestinos.

Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase. Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, L.d., 48 Spelman Street, London.

DESCONFIAR DE IMITACIONES

VACAS LECHERAS HOLANDEAS
RECIENTE LLEGADAS DE HOLANDA
PULPA BLANCA de femolacha de Aragón, á 5 pesetas saco.—**HIJOS DE PAULINO LOPEZ, ROMANONES, 20, MADRID.**—TELÉFONO 3.203.

ACADEMIA MISOL Preparatoria para ingenieros de Caminos, Canales y Puertos
Director: FELIX ALONSO MISOL, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. Curso comienza el 1.º de septiembre. Se remiten folletos conteniendo instrucciones detalladas, reglamentos y programas. Alumnos externos é internos. Magdalena, 2. 2.º, Madrid.

NEGOCIO
Cada 1000 ptas. rentan 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo.—Informes gratis. Señor Guanter, Preciados, 7, pral. 9.º y 4.º y 4.º. Casa fundada 1880

ECONOMÍA DOMÉSTICA (Escribano). Único libro. 1.º Dos pesetas! Perledo, Pérez y Compañía. MADRID

La mejor agua de mesa
MINERAL, DIGESTIVA, GASEOSA, LITÍNICA, disolvente del ácido úrico, es la preparada con los **LITINADOS TAPIS**
LA BEBEN

LOS SANOS para preservarse de las enfermedades.
LOS ENFERMOS como agua de régimen en sus dolencias.

Recomiéndase su uso en el tratamiento de la GOTA, RUMATISMO, CALCULOS, enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO Y RÍÑONES, la DIABETES y en los COLICOS HEPÁTICOS Y NEFRÍTICOS.

Caja de 12 litinados para 12 litros de agua, 1 PESETA. Farmacia Moderna, Hortaleza, 110; y demás farmacias.

ALMONEDA SE LIQUIDAN los muebles, colchones y ropas del Hotel Metropol. Jacometrezo, 60, ent.º dcha.

ACADEMIA PREPARATORIA para carreras militares de los HH. Maristas, con la cooperación de un acreditadísimo profesor militar. Trinidad, 16, Toledo. Magníficos resultados en todas las convocatorias, y especialmente en la de 1915.

EL SEÑOR Don Celedonio Dávila y Alvarez
Falleció en Barcelona EL 2 DE SEPTIEMBRE DE 1915
R. I. P.

Su familia ruega á sus amigos le encomienden á Dios, y á su vez les participan que los funerales por el eterno descanso de su alma se celebrarán el día 10 de septiembre, á las diez y media de la mañana, en la iglesia parroquial de Santa Cruz, de esta Corte.

GENITALINA
Cura radical de la **IMPOTENCIA** y de la **DEBILIDAD GENERAL**

PRECIO EN ESPAÑA: PTAS. 10 EL FRASCO
EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Depósito general: FARMACIA COIPEL, Barquillo, 1. MADRID

EL EXCMO. SEÑOR Don Alvaro de Silva
FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA
MARQUÉS DE SANTA CRUZ Y DEL VISO
FALLECIO
EL 10 DE SEPTIEMBRE DE 1894
R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente en la iglesia parroquial de San Marcos por los señores sacerdotes adscritos á la misma, se aplicarán por el alma de dicho excelentísimo señor.

Su esposa, hijos, hijos políticos, nietos, hermano, tíos, sobrinos y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos y á las almas piadosas se sirvan encomendarle á Dios. (7)

POLICIA PARTICULAR
Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesetas para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid.

CONTRA LA SUBIDA DE LA SUELA KORTI
Duplica la duración del calzado y lo hace impermeable. Frasco para 2 pares, 1 pta. Aprobado por R. O. en Ejército y Marina. Pedido en todas partes. Depósito L. Alonso, Toledo, 6 y 8. Fábrica de alpargatas. Madrid

REAL ESCUELA de Ingenieros Electricistas y Escuela Militar agregada
Gabinetes, Laboratorios, Talleres y Central Eléctrica: **SARRIA-BARCELONA**
La carrera se cursa en seis semestres, debiendo matricularse, para el que empieza en 1.º de octubre, del 20 al 30 de septiembre.
Detalles: Director administrativo, **DOMINGO BOU**, Plaza Universidad, 2, Barcelona

ACADEMIA MADARIAGA
PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES
PUERTA LLANA, 6. TOLEDO

SOLUCION BENEDICTO
de glicero-fosfato de cal con **CREOSOTAL**
Para curar: la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, neurastenia, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, teléfono 634, y principales farmacias.

LEGITIMO KEFIR DEL CAUCASO
Preparado según fórmula del eminente Dr. Koloerski, con verdadero fermento recibido directamente del Cáucaso. Recomendado por los mejores clínicos del mundo, por sus resultados maravillosos. Alimento vigoroso. Antifélico. Certificados médicos á disposición de los clientes.

ESTOMAGO, INTESTINOS, HIGADO, ARTERIO-ESCLEROSIS, RAQUITISMO, NEURASTENIA, DESNUTRICION. ESPECIALIZACIONES: TRASTORNOS GÁSTRICOS E INTESTINALES LAS PROPIEDADES DEL **KEFIR**

Salud, Belleza, Juventud y Larga vida.
LA INDIA.-12, MONTERA, 12.
DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

LOS TIROLESES
EMPRESA ANUNCIADORA
ROMANONES, 7 Y 9, ENTLO.
Anuncios en periódicos. Reclamos. Esquelas de sepelio, novenario y aniversario.

Molinos - Compro
Machasadoras y elevadores, aprovechables á fabricación de Yesos finos y escayolas.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

DESACIDIFICADOR CRETA
(VALEQUILLAS)
Carbonato de cal de extraordinaria pureza, procedente del monte Valiequillas, único producto natural en el mundo para quitar en cuarenta y ocho horas el ácido y agrío de los vinos y sidras y preservarlos, echándolos en vez de yaso, que está prohibido—en la pisa de los mismos. Resultado del análisis: Cal (óxido), 55,76 por 100.—Acido carbónico, 43,88 por 100. Precio del saco de 46 kilos, en la estación de Ciempozuelos, 6 pesetas. Pedidos al administrador general, Principe, 17, Madrid.

XXII ANIVERSARIO
LA EXCMA. SEÑORA **D.ª Susana Montes y Bayón**
MARQUESA VIUDA DE VALDERAS Y CONDESA DE LA SANTA ESPINA, FUNDADORA DE LAS ESCUELAS PÚBLICAS GRATUITAS DE PRIMERA ENSEÑANZA Y DE FRÁCTICAS AGRÍCOLAS É INDUSTRIALES EN EL MONASTERIO DE LA SANTA ESPINA (DE SU PROPIEDAD)

Falleció el día 10 de septiembre de 1893
R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente en la iglesia parroquial de San Ginés, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
Sus nietos ruegan á sus amigos la encomienden á Dios.

PEELE

los célebres preparados del sabio dermatólogo alemán doctor Lehman.
GRAN PREMIO Y MEDALLA DE ORO en las Exposiciones Internacionales de Higiene de Paris, London y Génova.

Hermosura y Juventud eterna
da al cutis más estropeado y SIN PINTARLO.

Lotión Peele Automasaje líquido, quitando por completo las arrugas, manchas, pecas, erupciones ó cuantos otros defectos tenga el cutis, conservando el mismo siempre hermoso y joven, hasta la más avanzada edad.
Ptas. 10 frasco y 5,85 medio frasco.

Hierbina Peele Radio-activa, vence la Obesidad, disolviendo las grasas por fricciones y da á los **Pechos** una firmeza ideal. Ptas. 6 el frasco.

Elixir Peele Para radicalmente la **Caída del Pelo** y da nueva vida á las raíces enfermas.—Ptas. 6.

Agua de Colonia Peele Es la más concentrada, higiénica y refrescante, de perfume delicioso.—Ptas. 5,50 el frasco.

Venta en todas las perfumerías y farmacias y en **"CASA PEELE"**, Alcalá, 73, Madrid.

LA SEÑORA Doña Antonia Revillas de Villodas
VIUDA DEL PINTOR RICARDO DE VILLODAS
Ha fallecido el día 9 de septiembre de 1915
Habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus hijos, D. Fernando y D. Alejandro; su hermana, doña Francisca; hermana política, sobrinos, primos y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos encomienden á Dios el alma de la finada y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el viernes 10 del corriente, á las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Libertad, 23, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. Se replica el coche. No se reparten esquelas ni se admiten coronas. (11)

Central de Pompas Fúnebres.—Preciados, 20